
История предприятия начи-
нается в 1932 году с однои-
менного завода, который за-
нимался производством точ-
ных измерительных прибо-
ров. «Калибр» был знаменит 
на весь Советский Союз каче-
ством своей продукции и мас-
штабами производства. Кро-
ме того, он не раз получал на-
грады как всесоюзных, так 
и зарубежных выставок. 
Статус технопарка производ-
ственная площадка получила 
в 2015 году. С этого момента 
началась новая история «Ка-
либра». 
— Основная цель любого тех-
нопарка сформировать экоси-
стему и оказывать содействие 
и информирование в предо-
ставлении мер поддержки. 
Наша команда ежегодно по-
могает своим резидентам опе-
ративно получить информа-
цию о субсидиях, подать заяв-
ку, оформить презентацию 
проектов, — рассказал гене-
ральный директор технопар-
ка Сергей Севостьянов.
«Калибр» — уникальное про-
странство, которое объединя-
ет более 100 высокотехноло-
гичных компаний. На его тер-
ритории расположены пред-
приятия, занимающиеся 
приборостроением, аддитив-
ными технологиями, беспи-
лотным и электротранспор-
том, водородной энергети-
кой, телекоммуникациями 
и даже медицинскими иссле-
дованиями. Но есть среди них 
и промышленное предприя-
тие, которое развивает исто-

рическое направление «Кали-
бра» — металлообработку. 
— Когда мы выбирали, где 
нам разместить свое произ-
водство, выбор остановили на 

этом технопарке. И не случай-
но, — поделился технический 
директор компании по произ-
водству изделий из металла 
Алексей Веялко. — Во-первых, 

здесь были выгодные условия 
по аренде. Во-вторых, руко-
водство «Калибра» было в нас 
заинтересовано, они во мно-
гом шли навстречу. Напри-

мер, нам нужно 
было много элект-
ричества для рабо-
ты, и они протяну-
ли для нас еще 
один кабель.
Также статус рези-
дента технопарка 
дает право на полу-
чение различных 
налоговых льгот 
и преимущества 
при подаче заявки 
на субсидии.
— Мы занимаемся 

производством технологиче-
ской оснастки для металлоо-
брабатывающих предприя-
тий, а в прошлом году при 
поддержке Фонда содействия 

развитию инноваций лока-
лизовали и запустили в се-
рийное производство самый 
сложный элемент «нулевая 
точка» — это устройство при 
работе в станках обеспечива-
ет быструю установку оснаст-
ки или детали с  точностью 
менее пяти микрон, — поде-
лился Алексей Веялко, уточ-
нив, что его компания актив-
но работает в области импор-
тозамещения. 
Оснастка, производимая 
предприятием, крайне необ-
ходима промышленным пред-
приятиям не только Москвы, 
но и всей страны, ведь она по-
зволяет повысить производи-
тельность, снизить количе-
ство брака, а также ускорить 
внедрение разных технологи-
ческих новинок. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сегодня произ-
водственной 
площадке «Ка-
либр», которая 
с 2015 года имеет 
статус технопар-
ка, исполняется 
90 лет. «ВМ» уз-
нала, над чем 
сейчас работают 
резиденты этого 
предприятия.

Продолжаем благоустраивать 
и улучшать городские районы
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
на своей странице в соцсетях 
о развитии столичного райо-
на Перово.

В Перове проживают 140 ты-
сяч москвичей. За последние 
годы здесь многое сделано для 
повышения качества жизни 
людей — открыт участок Севе-
ро-Восточной хорды, благоу-
строен сквер «Перовская сло-
бода», капитально отремонти-
рован Владимирский пруд, 
приведены в порядок 73 двора 
и 30 детских площадок.
— Несколько значимых про-
ектов здесь реализовано в со-
циальной сфере: заработал 
новый блок начальных клас-
сов в составе школы № 423, 
капитально отремонтирован 
культурный центр имени Чу-
ковского, — сказал мэр. — От-
ремонтировали детскую му-

зыкальную школу имени Бу-
дашкина. Привели в порядок 
большую межшкольную тер-
риторию на 3-й Владимир-
ской улице, где теперь прият-
но отдыхать не только детям, 
но и взрослым. 
По словам мэра, в 2022–2023 
годах продолжается ком-
плексное развитие Перова. 
Транспортное обслуживание 
жителей улучшит наземное 

метро — откроется движение 
по МЦД-3 «Ленинградско-Ка-
занский» и МЦД-4 «Киевско-
Горьковский». 
Также планируется завер-
шить строительство второй 
очереди Московского ско-
ростного диаметра, рекон-
струировать филиал № 4 дет-
ской городской поликлиники 
№ 7, завершить реставрацию 
кинотеатра «Слава» на шоссе 
Энтузиастов и капитальный 
ремонт здания, в котором раз-
местится Московский театр 
иллюзий. 
Также вскоре, после обновле-
ния, откроются детско-моло-
дежный центр, Дом культуры 
«Перово» и детская библиоте-
ка № 91 имени Войнич. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Новый диаметр 
будет востребован 

Заменим западные 
товары российскими 

Вчера заместитель мэра сто-
лицы по транспорту Максим 
Ликсутов (на фото) расска-
зал о перспективах создания 
пятого Московского цен-
трального диаметра. 

Маршрут обещает 
стать очень вос-
требованным — 
ежегодный пасса-
жиропоток нового 
диаметра оценива-
ется в 81 миллион 
человек. Для срав-
нения: за прошед-
ший год первый 
и второй Московские цен-
тральные диаметры перевез-
ли совокупно 171 миллион 
человек.
— Приступили к предпроект-
ным проработкам будущего 
пятого Московского централь-
ного диаметра (МЦД-5), — за-
явил Максим Ликсутов. — 

Он будет одним из самых слож-
ных, востребованных и очень 
нужных для москвичей и жи-
телей Подмосковья. Проект 
возможного МЦД-5 выглядит 
так: 89 километров, 39 стан-
ций, 11 из которых — переса-

дочные на метро, 
Московское цен-
тральное кольцо 
и другие диа метры. 
С запуском нового 
маршрута пас са-
жиры поездов 
Ярославского и Па-
велецкого направ-
лений, следующие 

в центр, смогут экономить 
до 30 процентов времени в пу-
ти. Это будет единственный 
диаметр с че тырьмя конеч-
ными станциями: «Домоде-
дово», «Пушкино», «Щелково» 
и «Фря зино». 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера состоялось внеоче-
редное собрание Совета Го-
сударственной думы России. 
На нем рассмотрели вопро-
сы, касающиеся работы ми-
нистерств по вопросам им-
портозамещения в разных 
областях.

В частности, теперь на заседа-
ниях правительства РФ будут 
выделять отдельный блок во-
просов, касающихся замеще-
ния западных товаров и услуг 
отечественными. 
Кроме того, председатель Го-
сударственной думы России 
Вячеслав Володин на собра-
нии совета нижней палаты 
парламента анонсировал, что 
депутаты будут оценивать ра-
боту разных ведомств в сфере 
импортозамещения.
 — У нас с сентября  начинают-
ся отчеты министров и вице-
премьеров. Определимся, по-
ручим Комитету по контролю, 
и в рамках этого отчета каж-
дый министр должен отве-
тить на вопрос: насколько он 
эффективен в вопросах им-
портозамещения, насколько 
результативно ведомство, ко-
торое ему подчиняется, — 
сказал Володин.
Он добавил, что больше всего 
вопросов по импортозамеще-
нию легло на Минцифры.
— Министр цифрового раз-
вития Максут Шадаев будет 
вызван для обсуждения зако-
нодательного обеспечения 
развития сферы информаци-
онно-коммуникационных 
технологий, — добавил Вя-
чеслав Володин.
По мнению экономиста Дми-
трия Адамидова, в будущем 
нужно тщательно контролиро-
вать работу федерального 
и региональных ведомств в об-
ласти импортозамещения. 
— Если мы говорим про ра-
боту министров, то, на мой 

взгляд, нужно менять систему 
поощрений и наказаний. Ко-
нечно, любой человек может 
ошибиться, не до конца вы-
полнить поставленную зада-
чу. Но если такие недоработки 
происходят постоянно, то 
нужно менять человека. К то-
му же стоит ввести и матери-
альную ответственность за 
потраченные государствен-
ные деньги, если задача не вы-
полнена. Это будет справед-
ливо, — сказал Дмитрий Ада-
мидов.
Он добавил, что в России есть 
много ресурсов и талантли-
вых специалистов, способных 
справиться с поставленными 
перед ними задачами по им-
портозамещению.
— С должным подходом мы 
сумеем отказаться от запад-
ных товаров и услуг в ближай-
шей перспективе, — заклю-
чил Дмитрий Адамидов.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

Вчера Россия остановила на 10 дней поставку газа в Европу по «Северному потоку» 
из-за планового ремонта магистрали. Европейцы напуганы и, несмотря на жаркое 
лето, уже задумываются о трудной зиме.
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Вторник

12.07.22
№ 125 (29172)
Рекомендованная цена 12 рублей

Издается 
с 6 декабря 1923 года 

В 1973 году 
награждена орденом 
Трудового Красного 

Знамени

Биржевой индекс

+24°C
Ветер 5–7 м/с Давление 744 мм

Центр  +24

Бутово  +23

Внуково  +23

Жулебино  +24

Зеленоград  +23

Измайлово  +23

Кожухово  +24

Кузьминки  +24

Кунцево  +23

Лефортово  +23

Останкино  +23

Отрадное  +23

Печатники  +24

Троицк  +24

Тушино  +24

Хамовники  +23

Чертаново  +23

Шелепиха  +24

Курс ЦБ

Биржевой курс

$
€

61,30

61,81

+0,04

–0,24

$
€

58,95

59,53

–1,98

–2,83

ММВБ 2157,52 

РТС 1152,40 

Brent 106,17 

DJIA 31 225,17 

Nasdaq 11 427,07 

FTSE 7192,72 

валютапогода

АНТОН ШАБАНОВ
НЕЗАВИСИМЫЙ ЭКОНОМИЧЕСКИЙ 
ЭКСПЕРТ 
Важно то, что государство под-
нимает такие вопросы и хочет 
их решать. Сейчас как никогда 
нужно поддерживать отече-
ственных производителей. 
Во-первых, важно развивать 
сельское хозяйство. Зачем нам 
молоко, сыр или что-то другое 
из-за рубежа, если в достатке 
своих продуктов, лучших 
по качеству. Во-вто рых, нужно 
поддерживать ИТ-специа-
листов. В стране много разра-
ботчиков, которые могут соз-
давать программное обеспече-
ние, мессенджеры. На эту сфе-
ру обратили внимание. Скоро 
мы увидим, что отрасль начнет 
развиваться семимильными 
шагами.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

промышленность

Максимальный комфорт 
Все больше предприятий размещает свои производства в столичных 
технопарках, которые помогают им активно развиваться 

городские события

Помогать людям тоже нужно уметь. 
В Школе студенческого актива 
будущих педагогов научат азам 
волонтерской работы  ➔ СТР. 3

главная тема

Маленькие ангелы Донбасса. 
Власти ДНР учредили День памяти 
детей, погибших под обстрелами 
украинских националистов  ➔ СТР. 4

тенденции и прогнозы

Не нужен нам берег болгарский. 
Туристам, отправляющимся 
в Европу, рекомендуют соблюдать 
осторожность  ➔ СТР. 7

ЧЕЛОВЕК ИСПОЛЬЗУЮТ СТОЛИЧНЫЙ СЕР
ВИС ПРОКАТА САМОКАТОВ ПРАКТИЧЕСКИ 
КАЖДЫЙ ДЕНЬ. 70 ПРОЦЕНТОВ ПОЕЗДОК 
НА САМОКАТАХ ПРОХОДИТ ПО МАРШРУ
ТАМ ОБЩЕСТВЕННОГО ТРАНСПОРТА.   

ЦИФРА ДНЯ

1 500 000 

ВЛАДИСЛАВ ОВЧИНСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ИНВЕСТИЦИОННОЙ И ПРОМЫШЛЕННОЙ 
ПОЛИТИКИ МОСКВЫ

Кластерный подход — один 
из основных векторов разви-
тия промышленности города. 
Он позволяет стимулировать 
увеличение занятости населе-
ния, заработной платы, повы-
шать эффективность и устой-
чивость экономики, что в свою 
очередь способствует разви-
тию региона. Город активно 
поддерживает развитие про-
мышленности и появление но-
вых высокотехнологичных 
производств. Помимо техно-
парков, в которых располага-
ется много промышленных 
предприятий, в столице рабо-
тает Особая экономическая 
зона «Технополис «Москва».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сегодня «Калибр» 
объединяет 
уже более ста 
компаний 
в разных отраслях

Вчера 12:34 Технический директор компании по производству изделий из металла Алексей Веялко держит в руках созданную на предприятии специальную оснастку 
для оборудования промпредприятий, которая называется «нулевая точка». В стране такую продукцию выпускает только этот завод

МЭР ОСМОТРЕЛ СТРОЙКУ 
МЕДЦЕНТРА ➔ СТР. 2

Сейчас специальные ста-
тусы промкомплекса, 
технопарка, якорного 
резидента имеют 
122 компании, из них 
64 промкомплекса, 
41 технопарк и 17 якор-
ных резидентов, в кото-
рых трудятся около 
130 тысяч человек. 
Общий объем инвести-
ций в развитие этих ком-
паний за последние 5 лет 
составил почти 112мил-
лиардов рублей. Общий 
объем налоговых 
льгот — 3,9миллиарда
рублей в год.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ

Политический вирус
Председатель Государственной думы 
России Вячеслав Володин обвинил Соеди-
ненные Штаты Америки в том, что корона-
вирус зародился в их военных биолабора-
ториях и начал распространяться по всему 
миру именно оттуда. Володин уверен, что 
подобные разработки американцев нужно 
немедленно остановить и рассекретить, 
а власти Штатов должны компенсировать 
материальный и моральный ущерб всем 
странам, пострадавшим от пандемии коро-
навируса. О вероятности такого сценария, 
биологических войнах прошлого и попыт-
ках узнать правду об истинном положении 
вещей рассуждают эксперты из разных 

сфер и колумнисты «Вечер-
ней Москвы».➔ СТР. 5

Ежедневный деловой выпуск
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Эксперты обсудили 
меры поддержки
Вчера начала свою работу 
конференция «Развитие 
строительной отрасли Мо-
сквы в условиях турбулент-
ности». Власти и инвесторы 
обсудили стратегические во-
просы поддержки строй-
отрасли в текущих экономи-
ческих реалиях, реализацию 
масштабных городских про-
грамм, цифровизацию и ряд 
других актуальных вопросов. 

Заместитель мэра Москвы по 
вопросам градостроительной 
политики и строительства Ан-
дрей Бочкарев отметил, что 
в последние годы строитель-
ная отрасль работает в усло-
виях серьезных экономиче-
ских и социальных вызовов.
— Это и пандемия коронави-
руса, которая заставила пере-
смотреть многие производ-
ственные и логистические 
процессы, и то давление, ко-
торое сегодня оказывают на 
реальный сектор экономики 
международные санкции, — 
перечислил он главные про-
блемы. — Однако, несмотря 
на все трудности, отрасль со-
храняет высокие темпы ввода 
объектов транспортной, жи-
лой, социальной и коммерче-
ской инфраструктуры. 
По его словам, позитивную 
роль в достижении столь вы-
соких результатов сыграл це-
лый комплекс администра-
тивных решений, принятых 
на федеральном и региональ-
ном уровнях. 
— Он достаточно объемный. 
Среди принятых мер — субси-
дирование ипотеки, сокраще-
ние административных ба-
рьеров, стимулирование ос-
новных механизмов работы 
отрасли, реализация курса на 
импортозамещение, — пере-
числил основные решения 
Андрей Бочкарев.

По его словам, сегодня столич-
ный Стройкомплекс активно 
внедряет отечественные про-
граммные продукты для про-
ектирования и организации 
среды общих данных, продол-
жает работу по упрощению до-
кументооборота и цифровиза-
ции всех процессов. 
Председатель Москомархи-
тектуры Юлиана Княжевская 
отметила, что в нынешней си-
туации всем специалистам 
предстоит поиск неординар-
ных решений и методов.
— Подобные обсуждения по-
зволят экспертам из научно-
образовательных и обще-
ственных организаций, пред-
ставителям бизнеса и госор-
ганов поделиться опытом 
и вместе найти новые век-
торы для работы и развития 
города, — подчеркнула глава 
столичного комитета необ-
ходимость встреч в таком 
формате. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Инвестор откроет завод 
по выпуску стройматериалов

Поликлиники после капремонта 
снова принимают пациентов

Вчера заместитель мэра сто-
лицы по вопросам экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов (на фо-
то) рассказал о появлении 
нового индустриального кла-
стера в Новой Москве. 

На площадке вбли-
зи железнодорож-
ной станции Бека-
сово-Сортировоч-
ная построят че-
тыре завода по про-
изводству строй-
м а т е р и а л о в , 
медицинских и гру-
зовых изделий. 
— Промышленный кластер 
займет более 116 тысяч ква-
дратных метров. Застройщик 
инвестирует в реализацию 
13,25 миллиарда рублей. Бла-
годаря этому проекту появит-
ся 650 новых рабочих мест для 
москвичей, — сообщил Вла-
димир Ефимов.
Планируется, что на новых 
предприятиях будут выпу-
скать фиброцементные пли-
ты, газобетонные блоки, мор-

ские грузовые контейнеры 
и медицинское стекло.
Заммэра напомнил, что в рам-
ках антикризисных мер под-
держки в марте правительство 
Москвы приняло решение 
о предоставлении компаниям 
в аренду земельных участков 
для развития производств 

на территории сто-
лицы по ставке 
один рубль в год. 
Сегодня заключе-
ны уже четыре до-
говора с инвесто-
рами, по которым 
в разных районах 
появятся инженер-
ный и приборо-

строительный комплексы, 
производство кондитерских 
изделий и предприятие по из-
готовлению комплектующих 
для специальной пожарной 
техники. 
— Там смогут работать более 
двух тысяч человек, а объем 
инвестиций превысит сумму 
в десять миллиардов руб-
лей, — сказал он.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера в столице после капи-
тального ремонта открылись 
сразу две поликлиники. 
Об этом сообщила замести-
тель мэра Москвы по вопро-
сам социального развития 
Анастасия Ракова. 

Свои двери для пациентов 
распахнули детско-взрослая 
поликлиника в Капотне и фи-
лиал № 1 городской поликли-
ники № 62 в районе Сокол.
— В столице продолжается 
масштабная программа капи-
тального ремонта поликли-
ник по новому московскому 
стандарту. К 52 обновленным 
поликлиникам, где уже ведет-
ся прием пациентов, добави-
лись еще две. Теперь получать 
качественную и доступную 
медицинскую помощь в отре-
монтированных зданиях смо-
гут более 67 тысяч жителей 
районов Капотня и Сокол, — 
отметила Анастасия Ракова. 
По ее словам, во время капре-
монта в обеих поликлиниках 

обновили все инженерные си-
стемы, выполнили современ-
ную внешнюю и внутреннюю 
отделку, оборудовали кабине-
ты врачей и общие зоны эрго-
номичной мебелью, а старую 
медицинскую технику заме-
нили на новую, цифровую. 
— Что не менее важно — при-
легающую к зданиям террито-
рию благоустроили. Все изме-
нения, которые происходят 
в поликлиниках, помогают 
создавать максимально ком-
фортную и доброжелатель-
ную атмосферу для пациентов 
и медиков, — подчеркнула 
заммэра.
Напомним, что в программу 
обновления поликлиник вхо-
дит более 200 зданий — почти 
половина амбулаторного 
фонда города. Новый стан-
дарт подразумевает общие 
принципы оформления, тех-
оснащения зданий и многое 
другое.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Строительство нового 
комплекса МКНЦ имени 
Логинова — восьмиэтаж-
ного здания с подземным 
этажом — было начато 
в марте 2020 года. Врачи 
клиники будут применять 
современную систему бы-
строго восстановления 
Fast Track, которая позво-
ляет пациентам возвра-
щаться к обычной жизни 
в кратчайшие сроки. Пер-
вых пациентов комплекс 
примет в 2023 году.

кстати

Сергей Собянин посетил 
стройплощадку на шоссе Эн-
тузиастов. Лечебно-диагно-
стический комплекс Москов-
ского клинического научного 
центра имени Логинова воз-
водят третий год подряд. Ра-
боты здесь близки к завер-
шению. 
— До конца года клиника 
должна быть сдана. Все долж-
но быть качественно сделано, 
смонтировано и опробова-
но, — сказал Сергей Собянин 
в ходе общения с директором 
центра имени Логинова Иго-
рем Хатьковым.
Тот доложил мэру, что работы 
идут настолько быстро, на-
сколько это возможно, а руко-
водство медцентра в контак-
те со специалистами с самого 
начала проектирования кор-
пуса.
— Работают здесь порядка 
трех тысяч человек, — Игорь 
Хатьков добавил, что сейчас 
решаются вопросы с постав-
ками оборудования. — К кон-
цу сентября все уже должно 
прийти и быть смонтировано.
Новый комплекс будет рас-
считан на 570 коек. В одном 
месте онкопациенты смогут 
получить все виды медпомо-
щи от диагностики до высоко-

технологичного лечения и ре-
абилитации.
Посетил мэр и другую знако-
вую стройку на востоке столи-
цы. Еще не так давно москви-
чи голосовали за проект ре-
конструкции стадиона «Аван-
гард» на портале «Активный 
гражданин». Большинство 
горожан поддержали идею — 
свое «за» выразили 80 процен-
тов респондентов. Сказано — 
и уже почти сделано. 
Грандиозный ремонт ведется 
полгода. Завершить его обе-
щают в конце текущего года. 
Сергей Собянин попросил 
с работами не затягивать, 
сконцентрировав на этом 
проекте все усилия.

— Надеюсь, что до конца года 
стадион будет построен, что-
бы в 2023-м здесь можно было 
заниматься спортом, — зая-
вил глава столицы.
Мэр отметил, что в составе об-
новленного спорткомплекса 
появятся футбольное поле, 
спортивные и детские пло-
щадки, оборудуют также за-
крытые павильоны, где будут 
заниматься и экстримом, 
и традиционными видами 
спорта: борьбой, спортивны-
ми танцами, теннисом.
По его словам, стадион смо-
жет работать и в зимнее вре-
мя — здесь откроют пункт 
проката лыж, каток. На «Аван-
гарде» планируется прово-

дить городские и районные 
мероприятия.
Специалисты заканчивают 
реставрацию входной группы 
с колоннадой со стороны шос-
се Энтузиастов. По обеим ее 
сторонам — два мозаичных 
панно, изображающие спор-
тсменов — юношу и девушку. 
Мозаику воссоздали из кусоч-
ков окрашенного стекла — 
смальты.
На территории стадиона обу-
строят сухой фонтан более 
чем из 150 струй с архитектур-
но-художественной подсвет-
кой. Он разместится на глав-
ной аллее стадиона. Также на 
территории «Авангарда» по-
строят две детские и шесть 

спортивных площадок, поло-
су препятствий, площадки для 
кроссфита и воркаута, скейт-
парк и памп-трек.
На футбольном поле уложат 
искусственный газон. Его сна-
бдят системой подогрева, что-
бы спортсмены могли зани-
маться на поле круглый год. 
Кроме того, по проекту реше-
но воссоздать исторические 
трибуны, рассчитанные более 
чем на полторы тысячи мест. 
На территории стадиона поя-
вится фитнес-зона со специ-
альными тренажерами для 
старшего поколения, зоной 
отдыха и площадками для игр. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Медицинский 
центр сдадим до конца года
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин оценил 
строительство 
лечебно-диагно-
стического ком-
плекса Москов-
ского клиниче-
ского научного 
центра имени 
Логинова и ход 
реконструкции 
стадиона «Аван-
гард». 

день мэра

Вчера 13:43 Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре), директор МКНЦ имени Логинова Игорь Хатьков (слева) и руководитель проекта компании-подрядчика 
Мансыз Джем осмотрели ход работ в новом лечебном корпусе

Проекты детских площадок 
согласовываем с жителями

Вчера глава управы Бутыр-
ского района столицы Енок 
Акопов рассказал «ВМ», ка-
кие территории в районе уже 
приведены в порядок и бла-
гоустроены и какие новше-
ства ждут жителей в бли-
жайшее время. 

По словам главы управы Ено-
ка Акопова, прошлый год для 
Бутырского района в плане 
благоустройства был весьма 
насыщенным. 
— Привели в порядок сквер по 
Огородному проезду, где уста-
новили освещение и малые 
архитектурные формы для от-
дыха горожан, дополнитель-
но высадили деревья и кустар-
ники. Также были благоустро-
ены тринадцать дворовых 
территорий, — рассказал гла-

ва управы. — Самый главный 
принцип, от которого мы 
отталкиваемся при благо-
устройстве дворов, — целост-
ность. Все работы ведутся 
комплексно — по районным 
кварталам. 
По словам главы управы, при 
разработке программы благо-
устройства дворовых терри-
торий большое внимание уде-
ляется пожеланиям местных 
жителей.
— Например, если речь идет 
о замене старой детской пло-
щадки на новую, то кто лучше 
мам будет знать, какие каче-
ли, песочницы или другие ма-
лые архитектурные формы 
нужны их детям. Поэтому мы 
приезжаем во двор, общаем-
ся, показываем возможные 
проекты, эскизы, детально об-
суждаем предстоящие изме-
нения, — пояснил Акопов. — 
А зачастую и подсказываем 

людям, какие конструкции 
будут лучше при эксплуата-
ции, безопаснее. Так, в диало-
ге, и рождается проект. 
В этом году в Бутырском райо-
не будет благоустроено шесть 
дворовых территорий. Рабо-
ты пройдут по улицам Яблоч-
кова, 4, Гончарова, дома 3 и 5, 
Руставели, 15.
Как говорит глава управы, не 
может не радовать то, что 
с каждым годом район стано-
вится все более привлека-
тельным. 
— Бутырский район — это мой 
второй дом. А может, даже пер-
вый, если учитывать количе-
ство проведенного здесь вре-
мени, — говорит он. — Еще 
меня с районом связывают 
студенческие годы — я подра-
батывал на заводе «Карат», ко-
торый здесь располагался. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

22 июня 12:14 Глава управы Бутырского района Енок Акопов проводит осмотр благоустроенной 
детской площадки во дворе дома на улице Фонвизина, 6

Победители конкурса получат премии 
и возможность продвигать свои разработки

Будущие реставраторы помогли восстановить 
памятники архитектуры

Вчера в столице назвали по-
бедителей технологическо-
го конкурса Москвы и «Рос-
атома».

Заммэра Москвы Наталья Сер-
гунина (на фото) сообщила, 
что в заключительный день 
авторы лучших стартапов 
представили разработки в сфе-
рах цифрового инжиниринга, 
металлургии, станкостроения, 
робототехники, электроники 
и аддитивных технологий.
— На конкурс было подано 
170 заявок, — отметила она. — 
В финал вышли 28 стартапов, 
и уже среди них выбрали шесть 
наиболее перспективных.
Проекты победителей могут 
быть внедрены в экосисте-
му «Росатома». Условиями 
конкурса предусмотрены 
гранты до пяти миллионов 
рублей для авторов лучших 
решений. 

Один из победителей конкур-
са — создатели 3D-принтера. 
Устройство позволяет изго-
тавливать крупногабаритные 
изделия из металла прямой 
печатью, а не с использовани-
ем литья. 
В сфере электроники выбран 
проект «Система удаленного 
управления крановой техни-
кой». Его идея в том, что дис-
петчерский центр может быть 
расположен в любом месте. 

В области цифрового инжи-
ниринга отмечен проект, ко-
торый обеспечивает инфор-
мационную безопасность 
компании на основе рискори-
ентированного подхода. Стар-
тап предлагает ИТ-специ алис-
там коммуникационную 
платформу, где они могут объ-
единяться в команды и де-
литься опытом.
Победителем конкурса также 
стал проект в сфере цифрово-
го инжиниринга. Это россий-
ский программный комплекс 
для моделирования процес-
сов подготовки и переработки 
газа и конденсата. Он позво-
ляет автоматизировать прак-
тически все работы и свести 
к минимуму материальные 
и трудовые затраты. Эти про-
екты помогут занять освобо-
дившиеся на рынке ниши.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В проекте «Реставрацион-
ный кураториум» приняли 
участие около 300 будущих 
реставраторов. Об этом вчера 
сообщили в пресс-службе 
Департамента культурного 
наследия Москвы.

Проект стартовал в сентябре, 
основной этап завершился 
в июне. За это время практику 
в реставрационных мастер-
ских и на реальных объектах 
культурного наследия столи-
цы прошли студенты коллед-
жа архитектуры, дизайна 
и реинжиниринга № 26, Рос-
сийской академии живописи, 
ваяния и зодчества Ильи Гла-
зунова и Московского строи-
тельного университета. Кро-
ме того, опытные мастера 

провели для участников про-
екта эксклюзивные экскур-
сии, лекции и мастер-классы.
— У ребят была возможность 
поработать в компаниях, ко-
торые занимаются сохране-
нием памятников архитекту-
ры, узнать у настоящих про-
фессионалов все секреты этой 
непростой деятельности 
и лучше понять механизмы 
и технологии реставрации, — 
сказал руководитель Департа-
мента культурного наследия 
Москвы Алексей Емельянов.
Будущие реставраторы помо-
гали, например, расчищать 
фрагменты потолочного пан-
но в городской усадьбе Маль-
цевой и Петрова, сохранять 
детали барельефа с фасада 
здания дома-самолета, ре-

ставрировать живописное по-
лотно «Молочно-мясное про-
изводство в СССР» народного 
художника СССР Бориса Щер-
бакова и восстанавливать 
историческую мебель. Также 
ребята работали с белым кам-
нем в Фанагорийских казар-
мах, в Донском монастыре 
и в церкви Покрова в Филях.
Отдельная группа студентов 
продолжает историко-куль-
турное исследование, на осно-
вании которого разработает 
проект реставрации чугунной 
ограды в Большом Толмачев-
ском переулке. Результаты 
своей работы они представят 
в августе на защите проект-
ной документации.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru
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АРТЕМ КИРЬЯНОВ
ДЕПУТАТ ГОСДУМЫ РФ

В непростых условиях, кото-
рые сложились сегодня, важ-
но поддержать строительную 
отрасль, так как она является 
драйвером развития всей эко-
номики и дает мощный ком-
плексный эффект для всего 
хозяйства страны. Поддержка 
строительного сектора 
не только позитивно сказыва-
ется на российской экономи-
ке, но и несет огромное соци-
альное значение. Это миллио-
ны рабочих мест на стройках 
и в смежных отраслях, а зна-
чит, стабильный заработок, 
достаток и уверенность в за-
втрашнем дне. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ



3 Городские события и репортажиВечерняя Москва 12 июля 2022 года № 125 (29172) vm.ru

Приз вручили 
лучшим ораторам 
Вчера в столице прошел фи-
нал молодежного проекта 
«Дебаттл». Участники сорев-
новались между собой 
в красноречивых дебатах 
за право получить главный 
приз — турпоездку по рос-
сийским регионам. 

«Дебаттл» организован Про-
ектным офисом «Молодежь 
Москвы» при поддержке сто-
личного Комитета обще-
ственных связей и молодеж-
ной политики и реализуется 
с 2020 года. Его участники, 
молодые люди в возрасте от 16 
до 35 лет, учатся ораторскому 
искусству, получают необхо-
димые навыки для успешных 
публичных выступлений, а за-
тем применяют полученные 
знания на регулярно проводи-
мых дебатах.
Всего в этом году заявку на 
участие подали 120 человек, 
из которых 30 прошли в про-
ект и сформировали соб-
ственные команды. В течение 
года под руководством опыт-
ных экспертов из сферы дело-
вого общения и специалистов 
по культуре речи они готови-
лись к финальным дебатам. 
В рамках тренировочного 
процесса они проводили свои 
дебаты на самые злободнев-
ные темы. К примеру, обсуж-
дали возможности введения 
определенных ограничений 
для езды на электросамокатах 
по городу или рассматривали 
возможность расширения 
территории парка «Музеон». 
По результатам отборочных 
испытаний в финал прошли 
три команды, в каждой из ко-
торых было от двух до четырех 
студентов. В итоге победите-
лем была признана команда 
«Унесенные правом». Ребятам 
удалось на итоговом меро-
приятии провести несколько 
успешных дебатов и пройти 
дополнительные испытания 

в виде обсуждения ряда акту-
альных вопросов. 
— Для нас это был очень инте-
ресный опыт, благодаря кото-
рому каждый смог раскрыть 
свои таланты и потенциал. 
И самое главное — мы научи-
лись работать в команде, опе-
ративно решать какие-то 
трудности, несмотря на то, 
что дебаты — это одиночные 
выступления. А благодаря се-
рьезной конкуренции мы по-
стоянно совершенствова-
лись, — рассказал один из 
участников команды Степан 
Ситников.
Финалисты этого мероприя-
тия намерены продолжить со-
вместную работу в рамках 
данного проекта — сразу по-
сле того, как вернутся из путе-
шествия по российским реги-
онам, которое выиграли на 
этом конкурсе. 
Финал проекта также сопро-
вождался музыкальным кон-
цертом, выступлениями го-
родских танцевальных кол-
лективов и приятным со-
вместным чаепитием. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА 
r.lebedeva@vm. ru

Наземных 
переходов 
станет больше 
Возле новой станции Боль-
шой кольцевой линии (БКЛ) 
Московского метрополитена 
«Кленовый бульвар» нача-
лось благоустройство, сооб-
щил вчера заместитель мэра 
Москвы по вопросам жилищ-
но-коммунального хозяйства 
и благоустройства Петр 
Бирюков.

Работы затронут улицы Речни-
ков и Затонная. На них уже вы-
ставлены ограждения с сиг-
нальными лампами, установ-
лены временные дорожные 
знаки, размещены информа-
ционные баннеры. Для горо-
жан организованы проходы.
— В этом году проводим ком-
плексные работы по улучше-
нию транспортной и пеше-
ходной доступности возле 
семи станций БКЛ. Главная 
задача — сделать комфорт-
ные маршруты от жилых до-
мов к транспортным объек-
там, создать общественные 
пространства для прогулок 
и отдыха, — отметил Петр Би-
рюков. 
По его словам, станция «Кле-
новый бульвар» находится не-
далеко от музея-заповедника 
«Коломенское». Его многочис-
ленным посетителям станет 
гораздо удобнее добираться 
до него. 
— В рамках проекта уберем 
под землю воздушные кабель-
ные линии, обустроим 250 ме-
тров водосточной сети, рас-
ширим и обновим тротуары, 
заменим асфальт на проезжей 
части, приведем в порядок су-
ществующие и сделаем допол-
нительные спуски с тротуаров 
на пешеходных переходах, — 
уточнил заммэра. 
Кроме того, увеличится коли-
чество наземных переходов, 
и их оборудуют опорами кон-
трастного освещения. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Фестиваль объединит сотни 
производителей

К уборке метрополитена 
привлекли осужденных

В этот четверг в столице 
стартует фестиваль «Вкусы 
России». Вчера организа-
торы рассказали «ВМ», 
какие сюрпризы ожидают 
гостей на площадках меро-
приятия. 

Предстоящий фестиваль — 
событие короткое, посетить 
его площадки можно с 14 по 
17 июля. Столичные власти 
и Минсельхоз соберут в Мо-
скве в эти дни региональных 
производителей со всех угол-
ков страны.
— На фестивале представят 
порядка 300 региональных 
брендов продуктов питания 
из регионов нашей страны, — 
сообщили в пресс-службе фе-
стивалей «Московские сезо-
ны». — Гости приготовят блю-
да по национальным рецеп-
там, станут участниками 

открытых кулинарных шоу, 
ремесленных и творческих 
мастер-классов. 
Центром фестиваля станет 
Пушкинская набережная. 
Здесь расположатся ярмарка, 
фуд-корт с национальными 
блюдами, сцена, где будут вы-
ступать артисты. 
— На фестивале посетителям 
предложат попробовать и при-
обрести продукцию брен-
дов — финалистов конкурса 
«Вкусы России» 2020 и 2021 го-
дов — аланские пироги, сыр 
«Малевич», уральскую шишку 
в шоколаде, томское кедровое 
молоко, ямальскую оленину 
и многое другое, — анонсиро-
вали организаторы.
Кроме того, гости из регионов 
расскажут о туристическом 
потенциале своих городов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Федеральная служба испол-
нения наказаний трудоустра-
ивает осужденных к прину-
дительным работам на сто-
личные предприятия. К при-
меру, уже 15 отбывающих 
наказание человек сейчас 
вовлечены в строительство 
объектов Московского 
метрополитена.

Принудительные работы — 
это альтернатива лишению 
свободы за совершение пре-
ступления небольшой или 
средней тяжести. Осужден-
ные проживают в комфорт-
ных условиях в общежитии 
при колонии-поселении и ра-
ботают на столичных пред-
приятиях.
— Руководство УФСИН Рос-
сии по Москве наладило со-
трудничество с организация-
ми различных форм собствен-

ности, — говорит начальник 
инспекции по личному соста-
ву и противодействию кор-
рупции УФСИН России по Мо-
скве Сергей Базылев. — Такое 
сотрудничество — хорошая 
возможность для предприя-
тий расширить производ-
ственные возможности, а для 
осужденных — постоянная 
занятость, получение зара-
ботной платы и официальное 
трудоустройство. 
Сейчас 15 осужденных тру-
дятся в метро. Они убирают 
помещения и вагоны подвиж-
ного состава под руковод-
ством мастеров ремонтно-
строительных участков, кото-
рые следят за качественным 
выполнением работ. Проверя-
ют работников и сотрудники 
исправительного центра.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Успешные выпускницы курса 
найдут постоянную работу 
В центре занятости «Моя ка-
рьера» в рамках проекта 
«Мама работает» стартовал 
курс «Школа рекрутера». Ру-
ководитель этого направле-
ния Наталья Сивко (на фото) 
вчера в интервью «ВМ» рас-
сказала о том, какие пер-
спективы по трудоустройству 
открываются перед участни-
ками нового проекта. 

Наталья Викторовна, для кого 
важен курс, который стартовал 
в «Моей карьере»?
Многие мамы, находясь в де-
крете, не хотят терять свою 
квалификацию и стараются 
получать дополнительные 
знания или даже освоить но-
вую профессию. И это очень 
хорошее желание. Все это мо-
жет помочь им в дальнейшем 
легче встроиться в рынок тру-
да. Или найти дополнитель-
ную подработку, пока они на-
ходятся в отпуске по уходу за 
ребенком. Мамы с подобным 
запросом и есть основная ка-
тегория потребителей запу-
щенного нами проекта.
Какие профессии востребова-
ны такой категорией соиска-
телей?
Сейчас во всем мире наблюда-
ется тенденция к развитию 
цифровых технологий, или, 
как мы сейчас говорим, циф-
ровизации. Это связано, 
в частности, с пандемией, ког-
да многие работодатели пере-
водили своих сотрудников на 
удаленную работу. Поэтому 
сейчас очень востребованы 
профессии, связанные с «циф-
рой», ведь многие продукты 
были переведены на онлайн-
площадки. А это значит, что 
нужны программисты, тести-
ровщики, разработчики сай-
тов, аналитики данных, адми-
нистраторы онлайн-ресурсов. 
Мы в центре занятости «Моя 
карьера» видим, что женщи-
ны, которые находятся в де-

кретном отпуске, не хотят 
оставаться в стороне от новых 
тенденций и с удовольствием 
переучиваются на эти специ-
альности. 
А правдив ли стереотип, что 
женщине с маленьким ребен-
ком сложнее устроиться на ра-
боту?
Это актуальная тема, которая 
возникла из-за того, что неко-
торые работодатели не умеют 
взаимодействовать с такими 
соискателями, у многих не 
предусмотрен гибкий график, 
возможность работать уда-
ленно. Хотя, по статистике, 
женщины более мотивирова-
ны, более лояльны к компа-
нии, в которой они работают. 
Они готовы к многозадачно-
сти и чаще проявляют профес-
сиональную гибкость с клиен-
тами или коллегами. 
К счастью, в последнее время 
эта тенденция снижается. Уже 
появился весомый процент 
работодателей, которые гото-
вы принять на работу жен-
щин, у которых есть малень-
кие дети. Они не боятся брать 
их в качестве своих сотрудни-
ков, готовы предложить им 
гибкие условия, которые 
удовлетворяют и запрос рабо-
тодателя, и позволяют мамам 
не разлучаться с детьми. На 
мой взгляд, это дальновидные 
работодатели, которые пони-
мают, что ребенок взрослеет, 
а вместе с ним вырастет и про-
фессионализм мамы, повы-

шается ее эффективность как 
сотрудника, нарабатывается 
необходимый опыт.
Сколько заявок уже поступило 
на участие в проекте «Школа 
рекрутера»?
В данный момент мы обрабо-
тали около трехсот заявок. 
Все, кто успешно пройдет 
двадцатидневный курс, набе-
рет необходимое количество 
баллов и сдаст итоговый экза-
мен, получат сертификат об 
окончании этого курса. Также 
в рамках проекта мам пригла-
шают на встречу с работодате-
лями, где выпускницам рас-
скажут о представленных ва-
кансиях в сфере управления 
персоналом, ответят на во-
просы и рассмотрят кандида-
туры желающих. Мы хотим не 
просто обучить женщин, но 
и подготовить их к выходу на 
открытый рынок труда. Ведь 
главная цель нашего проек-
та — помощь в трудоустрой-
стве и построении карьеры.
НАДЕЖДА АЛЕКСАНДРОВА 
edit@vm.ru

Школьники сели за штурвал 
пассажирского авиалайнера
Вчера участники ежегодного 
городского проекта для под-
ростков «PROГероев», кото-
рый реализуется на базе 
центра занятости «Моя ка-
рьера», побывали на практи-
ческом занятии по авиации.

Наверное, каждый москвич 
хотя бы раз бывал на ВДНХ, на 
площади Промышленности, 
где установлены реальные об-
разцы самолета ЯК-42 и вер-
толета МИ-8. Скорее всего, вы 
только любовались их вели-
чием и мощью, но никогда не 
бывали внутри. 
Такая уникальная возмож-
ность представилась столич-
ным подросткам из проекта 
«PROГероев». Более того, они 
не просто побывали внутри 
воздушных судов, но и попро-
бовали управлять ими. 
А началось все, конечно, со 
знакомства с летательными 
аппаратами. Сначала ребята 
поднялись на борт самолета 
и в формате «вопрос-ответ» 
изучали его строение. 
— Сколько двигателей у этого 
самолета? — спросил под-
ростков руководитель летной 
школы, военный летчик, май-
ор запаса Евгений Мартенюк. 
Оказалось — четыре. Отве-
тить на вопрос не смог с пер-
вого раза никто, но ведь на 
ошибках учатся. И ребята этот 
урок усвоили. 
Конечно, больше всего участ-
ники проекта ждали момента, 
когда можно будет сесть за 
штурвал. Глаза горели у всех. 

Одной из первых полетать на 
симуляторе вызвалась учени-
ца московской школы № 878 
Кристина Быкова. Она учится 
в кадетском классе, а о проек-
те «PROГероев» ей рассказал 
куратор. 
— Я не раздумывая согласи-
лась, ведь программа обеща-
ла быть очень интересной. 
Мои ожидания от проекта, 
хоть он только недавно на-
чался, полностью оправда-
лись, — поделилась она. 
До этого Кристина с другими 
ребятами уже пробовала 
управлять самолетом на симу-
ляторе. Но военным, а не 
гражданским. 
— Здесь совсем другие ощу-
щения, — отметила школьни-
ца. — В первый раз было даже 
страшно, а сегодня я чувство-
вала себя намного увереннее. 
Вести пассажирский самолет 
ей понравилось больше. Этот 
симулятор, по словам Кристи-
ны, более реалистичный. 
— Во-первых, здесь полноцен-
ный реальный самолет, а там 
была только кабина пилота. 
Во-вторых, рычагов и датчи-
ков здесь больше. То есть 
управление было и сложнее, 
и интереснее одновремен-
но, — добавила она. 
Каждый полет проходил под 
чутким руководством опыт-
ного инструктора, военного 
летчика Дмитрия Любича. 
— Кристина не смогла поса-
дить самолет, но с первого 
раза это мало кому удается. 
А вот полет в целом прошел 

хорошо, — оценил Дмитрий 
Любич. 
Управлять самолетом попро-
бовал и Даниил Скольский, 
выпускник школы № 2048. Он 
планирует поступать в воен-
ную авиацию, мечтает рабо-
тать в Министерстве чрезвы-
чайных ситуаций. 
— Испытал невероятные эмо-
ции от полета, — поделился 
он. — И даже смог вместе 
с братом посадить самолет на 
взлетно-посадочную полосу. 
Инструктор нас похвалил. На-
деюсь, что в будущем буду ле-
тать уже не на симуляторе, 
а на реальном авиасудне. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера 10:27 Ученица московской школы № 878 Кристина Быкова учится управлять 
пассажирским самолетом ЯК-42

Вчера 11:36 Тренер школы студактива Юлия Кривцова, студентка Алина Букреева, руководитель отдела молодежной политики и воспитательной работы 
Полина Пензина, руководитель волонтерского центра Ольга Томко и студент Богдан Рогачев (слева направо) пришли на открытие школы активистов в МГПУ

Молодежь на каникулах 
учится помогать ближним

Тишину опустевшего на кани-
кулах корпуса Московского 
городского педагогического 
университета нарушают 
оживленные беседы активи-
стов. Эти студенты хотят про-
вести свои летние каникулы 
с пользой, поэтому они приш-

ли на открытие школы студен-
ческого актива. Тут будут обу-
чать будущих кураторов во-
лонтерских проектов. 
Первый день посвящен зна-
комству ребят друг с другом 
и с добровольческими про-
граммами. А затем им будут 
читать лекции о волонтерстве, 
кураторстве, учить организо-
вывать мероприятия, вести 
соцсети и общаться со СМИ. 
Студент МГПУ Богдан Рогачев 
стоит перед расписанием лек-
ций, выбирает, на какие запи-
саться. Молодой человек за-
нимается волонтерством с са-
мого детства. А сейчас он уча-
ствует в благотворительных 
акциях, помогает животным 
в приютах. 
— Я считаю, волонтеру нужно 
быть стрессоустойчивым 
и уметь общаться с людьми, — 
рассказывает Богдан. — Уве-
рен, что в школе студактива 
я научусь этому. А еще добро-
вольцу важна личная эффек-

тивность. Надо, чтобы все, что 
ты делаешь, приносило нуж-
ный результат. 
После окончания школы сту-
дактива в МГПУ стартует шко-
ла кураторов. Там будут обу-
чаться 150 студентов.
— Именно эти ребята встре-
тят будущих первокурсников 
в сентябре и помогут им адап-
тироваться в университете, — 
добавил начальник управле-
ния коммуникаций и моло-
дежной политики МГПУ Сула-
ка Савва.
Добровольческая активность 
летом кипит и у студентов дру-
гих московских вузов. Напри-
мер, ребята из Сеченовского 
университета организовали 
пункт приема гуманитарной 
помощи для беженцев с Дон-
басса. 
— А еще наш волонтерский 
центр проведет мастер-классы 
по оказанию первой помощи. 
Занятия будут проходить в ла-
гере «Сеченовец» на Черном 

море, — рассказал начальник 
управления по работе с моло-
дежью московского вуза Юрий 
Огнев. 
Помогают беженцам и студен-
ты РАНХиГС. Они присоедини-
лись к самой крупной в Мо-
сковском регионе волонтер-
ской организации «Люди до-
брой воли». Ребята собирают 
вещи для беженцев и раздают 
в жару воду в парках.
А студенты Московского авиа-
ционного института помога-
ют организовывать в столице 
городские праздники.
— К тому же наши ребята по-
могают во время приемной 
кампании в университете. 
Кроме того, волонтерский 
центр МАИ в июне провел вы-
ездную донорскую акцию, — 
сказала директор Центра раз-
вития добровольчества и ини-
циатив вуза Елена Янковая.
Участвуют в донорских акци-
ях и студенты МГТУ имени 
Н. Э. Баумана.

— Мы создаем обучающую 
программу для волонтеров 
и организовываем поездки 
в детские дома, — говорит ру-
ководитель волонтерского 
центра МГТУ имени Н. Э. Бау-
мана Вероника Павлюченко. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

Вчера в Москов-
ском городском 
педагогическом 
университете 
открылась шко-
ла студактива. 
«ВМ» выяснила, 
чем студенты за-
няты во время 
каникул.

доброе дело

ЕКАТЕРИНА ДРАГУНОВА 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ОБЩЕСТВЕННЫХ СВЯЗЕЙ 
И МОЛОДЕЖНОЙ ПОЛИТИКИ

Мы стараемся поддерживать 
любые молодежные инициа-
тивы в рамках Проектного 
офиса «Молодежь Москвы». 
Руководителями направлений 
выступают студенты вузов, ко-
торые создают интересные 
и актуальные проекты, наби-
рающие все большую попу-
лярность среди самых актив-
ных жителей нашего города. 
Более того, мы и в дальней-
шем всегда поощряем и под-
держиваем талантливых 
участников конкурсов. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Курс «Школа рекрутера» 
включает пять модулей. 
Участницы узнают, каки-
ми качествами должен 
обладать рекрутер и как 
проходит подбор канди-
датов. Изучат стандарты 
создания вакансий и от-
бора резюме, правила 
оценки навыков и компе-
тенций. Успешные вы-
пускницы «Школы рекру-
тера» примут участие в от-
крытых отборах и смогут 
устроиться на вакансии 
в сфере HR, которые пред-
ставят работодатели — 
партнеры центра «Моя 
карьера».

справка

АЛЕКСАНДРА 
АЛЕКСАНДРОВА
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
РУКОВОДИТЕЛЯ ДЕПАРТАМЕНТА 
ТРУДА И СОЦИАЛЬНОЙ ЗАЩИТЫ 
НАСЕЛЕНИЯ ГОРОДА МОСКВЫ

Проект «PROГероев» разра-
ботали специально для ребят, 
нуждающихся в особой под-
держке. Он пройдет с 20 июня 
по 26 августа. В программе 
примут участие 500 воспи-
танников семейных центров 
столицы. Юные москвичи вы-
берут для себя одно из на-
правлений («Спасатель», 
«Авиация» или «Автоспорт») 
и погрузятся в профессии, 
требующие большой кон-
центрации, ответственности 
и самоотдачи.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЮРИЙ НАКОНЕЧНЫЙ 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
РОССИЙСКОГО ПРОФСОЮЗА СТУДЕНТОВ  

Труд студентов-волонтеров 
помогает не только конкрет-
ным людям, организациям, 
объединениям, но и имеет 
глобальные задачи — сохра-
нить культуру и историю на-
шей страны, сделать так, что-
бы улучшить жизнь нашего 
народа. Особенно волонтер-
ская деятельность сейчас 
важна для населения осво-
божденных территорий Укра-
ины и беженцев из Донбасса.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Донецк почтит память всех 
погибших детей

По его словам, в освобожде-
нии этих населенных пунктов 
участвовал шестой отдель-
ный казачий полк.
— Линия фронта продвину-
лась далеко вперед. Подразде-
ления Народной милиции 
идут дальше, помогая осво-
бождать территорию ДНР, — 
добавил Иван Филипоненко.
Помимо этого, от национали-
стов полностью зачищен ку-
рорт «Голубые озера» на севе-
ре ДНР.
Тем временем Нацполиция 
Украины с привлечением во-
лонтеров силой эвакуирует 
людей из ряда городов ДНР, 
которые пока контролируют-
ся Киевом. 
— В городах Славянск, Крама-
торск, Северск, Соледар, Ар-
темовск идет массовая эваку-
ация мирных граждан. Волон-
теры украинские совместно 
с Национальной полицией 
Украины насильственно пы-
таются увезти на территорию 
западных областей мирных 
граждан. При этом говорят, 
что будет сейчас крупное на-
ступление непосредственно 
российской армии, — сказал 
помощник министра вну-
тренних дел ЛНР Виталий Ки-
селев. — При этом более 
80 процентов граждан заявля-
ют о том, что они не желают 
покидать свои дома и их не 

интересуют война и военные 
действия. Люди в действи-
тельности не могут расска-
зать правду, сказать, что они 
ждут союзные силы.
Виталий Киселев добавил, что 
военные ЛНР под Волчеяров-
кой захватили в плен нацио-
налистов из белорусского от-
ряда «Волат», которые еще 
в 2014 году прибыли на терри-
торию Донбасса добровольца-
ми. Диверсионно-разведы-
вательная группа причаст-
на к попытке госпереворота 
в Белоруссии и к контрабанде 
 оружия. 
— Эти лица перетаскивали 
огромное количество воору-
жения с Украины в Польшу, 

с Украины в Беларусь, где го-
товился госпереворот. Я наде-
юсь, что правоохранители Бе-
лоруссии вычислят причаст-
ных, вычистят всех и они 
 понесут заслуженное наказа-
ние, — рассказал Виталий 
 Киселев. 
А на главу администрации 
Мелитопольского района За-
порожской области Андрея 
Сигуту совершена попытка 
покушения, сообщил замна-
чальника ГУ МВД по региону 
Алексей Селиванов.
— К счастью, он не пострадал 
и продолжает трудовую дея-
тельность, несмотря на угро-
зы с украинской стороны, — 
заявил Селиванов.

По данным следствия, пре-
ступник обстрелял дом Сигу-
ты. Правоохранители ликви-
дировали диверсанта.
Кроме того, в Херсоне предот-
вратили покушение на главу 
военно-гражданской админи-
страции региона Владимира 
Сальдо. А глава администра-
ции поселка Великий Бурлук 
на освобожденной террито-
рии Харьковской области по-
гиб при подрыве его автомо-
биля. По данным пресс-
службы местной ВГА, это 
спланированный террористи-
ческий акт, организованный 
теми фашистами, которые 
сидят в украинском прави-
тельстве.

Тем временем в ДНР учрежде-
на новая значимая дата. 
27 июля объявлен в республи-
ке Днем памяти детей — 
жертв войны в Донбассе. Гла-
ва ДНР подписал соответству-
ющий указ.
А в Курской области зарабо-
тал штаб по ликвидации по-
следствий от обстрелов со сто-
роны ВСУ.
— Сегодня в основном штаб 
работает на территории Глуш-
ковского района, но работа 
штаба распространяется на 
все приграничные районы, — 
заявил губернатор Курской 
области Роман Старовойт.
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru

КОНСТАНТИН ИВАЩЕНКО
МЭР МАРИУПОЛЯ

Железнодорожное пассажир-
ское сообщение появилось 
между Мариуполем и Волно-
вахой впервые с начала спец-
операции. На сегодняшний 
день это одно из ярких собы-
тий для горожан. Сейчас про-
рабатывается вопрос про-
кладки автобусного маршрута 
Волноваха — Донецк. Теперь
у многих появилась возмож-
ность увидеть своих родных
и знакомых после долгой раз-
луки. Первым рейсом уже пое-
хали более 50 человек. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Официальный 
представитель 
Народной мили-
ции ЛНР Иван 
Филипоненко за-
явил, что союз-
ные войска взя-
ли под полный 
контроль Влади-
мировку и Три-
полье на терри-
тории ДНР.

спецоперация

Фантазии 
Леха Валенсы

Бывший президент Польши Лех Ва-
ленса призвал раздробить Россию 
и сократить население до 50 миллио-
нов человек. Как считает Валенса, для 
достижения цели нужно «поднять вос-
стание» 60 народов России.
Кто будет поднимать восстание — не-
ясно. Национальных и социальных 
конфликтов в России не видно, в отли-
чие от происходящих во многих стра-

нах, где точат на Россию зубы. Впрочем, наивно требо-
вать ясности ума и четких знаний о мироустройстве от 
человека, который является сверстником президента 
США. Политики стыдливо отворачиваются, когда прези-
дент Байден в очередной раз сел в лужу, но в отношении 
экс-президента Польши Валенсы надо резать правду-мат-
ку без стеснения. Руководитель профсоюзного движения 
«Солидарность» много лет был платным осведомителем 
спецслужб. 
Сомнительно, что тайный осведомитель имеет твердые 
жизненные принципы, о которых трубил, пока пробивал-
ся к власти. В самой Польше еще до 
того, как стали известны обличитель-
ные документы, граждане вынесли 
ему политический приговор. На выбо-
рах в 2000 году народный трибун полу-
чил всего один процент голосов.
Надо смотреть правде в глаза: у Вален-
сы с языка сорвалось то, о чем думают 
европейские политики помоложе. Эта 
идея носится в воздухе с момента рас-
пада СССР. Для окончательного устра-
нения конкурента с ядерным оружием 
Запад мечтал о дальнейшем расчлене-
нии России — Сибирь, Урал, Повол-
жье, Северный Кавказ. Какие богат-
ства и недра можно распилить! 
Валенса прямо говорит, что инструментом для давления 
на Россию должны служить НАТО и Евросоюз, которые 
имеют на это право, ибо действуют в рамках демократии. 
У того, кто видит на Западе демократию, на глазах вырос-
ла политическая катаракта. Кстати, на прошлой неделе 
министр обороны Польши Мариуш Блащак назвал Балти-
ку внутренним морем НАТО и одобрил блокаду Калинин-
града. Это взгляд демократа.
Валенса мечтает, чтобы наша страна ужалась до 50 мил-
лионов человек. Это численность России при Екатерине 
Великой, когда непомерные амбиции Польши привели 
к тому, что соседи, в том числе Россия, довели одну из са-
мых больших европейских держав до второразрядного 
уровня. Стоит напомнить Валенсе, который никогда ни-
чему не учился, что вера в собственное величие не помог-
ла Польше построить империю «от моря до моря». А Рос-
сия сумела — от океана до океана. И остается империей, 
несмотря на завистливые аппетиты окрестных полити-
ков. Запад скатывается в депрессию, и ему необходим 
распад России. Посмотрите на Прибалтику, впавшую 
в обманчивую независимость, на Восточную Европу. Су-
веренитета нет практически ни у кого, лишь исполнение 
воли суверенов. Похоже на свору маленьких, злобных со-
бачек, которых недокармливают, но которые чувствуют 
сладкие запахи с богатых угодий, где им запретили 
 пастись.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

СЕРГЕЙ 
ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

10 июля 17:07 Военнослужащий Вооруженных сил РФ (на первом плане) на территории парка Херсонская Крепость. Местные жители не боятся гулять по зеленой зоне, 
ведь за безопасностью следят российские солдаты 

ЭДУАРД БАСУРИН
ОФИЦИАЛЬНЫЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ 
УПРАВЛЕНИЯ НАРОДНОЙ 
МИЛИЦИИ ДНР

Украинская сторона продол-
жает терроризировать мирное 
население ДНР, нанося артил-
лерийские удары по жилым 
кварталам и объектам граж-
данской инфраструктуры, ко-
торые не являются военными 
объектами и не представляют 
опасности для противника. 
Огонь велся по 13 населенным 
пунктам ДНР.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Личная храбрость и профессионализм 
приносят солдатам победу

В Министерстве обороны 
России рассказали о новых 
примерах высокого профес-
сионализма и героизма, про-
явленных нашими военными 
в ходе спецоперации 
на Украине.

Воинская доблесть
Рядовой Максим Родионов 
служит в мотострелковом 
подразделении. В составе 
группы бойцов он выполнял 
задачу по поиску и уничтоже-
нию противника. Максим об-
наружил БТР и группу боеви-
ков киевского режима. Про-
тивник численно превос-
ходил наших бойцов, но 
мотострелки решили атако-
вать, используя укрытия на 
местности. В ходе боя Родио-
нов огнем из автомата при-
жал к земле врага, дав воз-
можность товарищам занять 
выгодные позиции. Максим 
получил ранение, но продол-
жил бой: уничтожил несколь-
ко неонацистов и взял одного 
боевика в плен. Понеся поте-
ри, враг был вынужден отсту-
пить. А взятый Родионовым 
пленный выдал на допросе 
ценную для нашей разведки 
информацию.

Цена радиосвязи
Сержант-десантник Роман 
Скрынник командует радио-
телефонным отделением. 
В ходе наступления Роман 
возглавил экипаж командно-
штабной машины с аппарату-
рой связи. Вместе с подчинен-
ными он вывел машину на пе-
редовой пункт управления 
и обеспечивал связь между 
подразделениями и вышесто-
ящим командованием. Штур-
мовые группы десантников 
запросили артиллерийскую 
поддержку, но в этот момент 
близким взрывом снаряда бы-
ла повреждена радиоаппара-
тура в машине Романа. Рискуя 

жизнью, под продолжавшим-
ся обстрелом сержант лично 
исправил повреждения и вос-
становил связь. Благодаря 
этому наши артиллеристы 
оперативно получили данные 
от штурмовых групп и смогли 
нанести меткие удары по по-
зициям украинских национа-
листов. Действия Романа 
Скрынника позволили выи-
грать бой.

Где морпех — там успех
Гвардии сержант Юрий Вы-
соцкий служит командиром 
отделения в бригаде морской 

пехоты. Морпехи получили 
приказ освободить от украин-
ских националистов один из 
населенных пунктов. Продви-
гаясь к поселку по лесополосе, 
Юрий обнаружил группу про-
тивника. Скрытно подобрав-
шись к врагу, морпехи унич-
тожили его внезапной атакой. 
Обнаружив затем еще боль-
шую группу неонацистов, 
Юрий скорректировал по ним 
мощный артудар. Противник 
отступил, и морпехи смогли 
освободить поселок.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

Рядовой Максим Родионов (1) Сержант Роман Скрынник (2) Гвардии сержант Юрий 
Высоцкий (3) 10 июля 2022 года. Пилот российских ВКС около самолета-штурмовика Су-25 
на аэродроме базирования в зоне проведения спецоперации по денацификации Украины (4)

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых рассказываем о российских солдатах и офицерах, проявляющих 
мужество и высокую боевую выучку во время специальной операции на Украине. Герои этой рубрики показывают 
всему миру, что традиции суворовских «орлов» и гвардейских дивизий времен Великой Отечественной и в совре-
менной Российской армии чтятся свято. 
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Европейским странам будет сложно 
отказаться от наших энергоресурсов
Вчера прошел круглый стол 
«Битва за газ: ситуация 
на энергетическом рынке Ев-
ропы». Эксперты обсудили, 
что ждет страны после прио-
становки поставок отечест-
венного топлива из-за тех-
обслуживания «Северного 
потока». 

По словам руководителя отде-
ла исследования энергетиче-
ского комплекса мира и Рос-
сии Института энергетиче-
ских исследований РАН Вя-
чеслава Кулагина, очень 
маловероятно, что отече-
ственный газопровод не запу-
стится после планового ремон-
та. Техобслуживание и раньше 
регулярно проводили, просто 
потребители этого не замеча-
ли, потому что было перена-
правление ресурсов на другие 
маршруты.
— Сейчас это сделать куда 
сложнее. У нас стоит готовый 

«Северный поток — 2», но им 
не могут пользоваться из-за 
запрета на эксплуатацию, — 
сказал Вячеслав Кулагин. 
Он добавил, что в последнее 
время появляется много ново-
стей, что Канада вернет тур-
бину России, но по хитрой 
 схеме. 
— Сначала они отдадут их для 
возобновления полноценной 
работы «Северного потока» 
Германии. А она, в свою оче-
редь, передаст ее уже в экс-
плуатацию. Но неизвестно, 
вернутся ли те же мощности, 
которые были до остановки 
турбины или нет. Однако дру-
гие части газопровода тоже 
нуждаются в техобслужива-
нии, поэтому нет гарантий 
того, что все заработает на 
полную мощность, — сказал 
Кулагин.
Но если будущая зима будет 
холодной и нормальные объ-
емы постановок газа не вос-

становятся, Европу ждет не-
простой период. 
Конечно, по мнению специа-
листа, альтернативы россий-
скому газу есть. Однако по-
требуются годы на перестрой-
ку инфраструктуры. Все же 
транспортная сеть Европы 
создана в расчете на поставки 
газа с востока. Даже при нали-
чии сжиженного природного 
газа возможностей для того, 
чтобы обеспечить им все стра-
ны, не хватит. 
По словам ведущего эксперта 
Фонда национальной энерге-
тической безопасности, пре-
подавателя Финансового уни-
верситета при Правительстве 
РФ Игоря Юшкова, угольная 
генерация в Европе постепен-
но возрождается. Хотя в по-
следние годы угольные элек-
тростанции в западных стра-
нах активно закрывались. 
АННА ТЫБИНЬ, юнкор
edit@vm.ru

Банкоматы из Поднебесной 
заменят западное оборудование

Сменить украинское 
гражданство стало проще

Вчера стало известно, что 
российские кредитные орга-
низации начнут переходить 
на банкоматы китайского 
производства. 

Такое решение было приня-
то из-за отказа от поставок 
и обслуживания американ-
ских аппаратов на террито-
рии страны. 
— Я считаю, что данный пере-
ход был ожидаем. Санкцион-
ные ограничения со стороны 
Запада и Европы, конечно, по-
влияли на это. Но не напря-
мую. Они, скорее, ускорили 
тренд по смене оборудования, 
но не более того, — рассказал 
председатель правления Ассо-
циации российских банков 
Олег Скворцов.
Он добавил,что переход ста-
нет экономически выгодным.
— Одним из главных факто-
ров стало то, что китайские 

производители по качеству 
приблизились к тем анало-
гам, которые были до этого. 
А банки почти всегда выбира-
ют по принципу «цена — каче-
ство», — добавил Скворцов.
Он подчеркнул, что китайские 
аппараты — далеко не новше-
ство для страны.
— Они достаточно давно при-
сутствуют в наших кредитных 
организациях, ни для кого это 
не секрет. Может, китайские 
банкоматы занимают не та-
кую уж большую долю, но она 
есть, — сказал председатель 
правления АРБ.
Скворцов рассказал, что раз-
личий между новыми азиат-
скими и старыми западными 
аппаратами практически нет. 
— Разницу сложно ощутить, 
если вы не мастер по ремонту 
автоматов. С точки зрения 
удобства пользования ничего 
не изменилось, только обо-
лочка другая, — заключил он.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

Вчера президент Владимир 
Путин подписал указ об упро-
щенном порядке получения 
гражданства России. 

Этот документ касается граж-
дан Украины, ДНР и ЛНР и лиц 
без гражданства, которые по-
стоянно проживают на терри-
тории республик и Украи-
ны. Теперь этим людям не по-
требуется предварительно 
оформлять разрешение на 
временное проживание (РВП) 
и вид на жительство (ВНЖ) 
в России. Можно будет сразу 
подать документы на россий-
ский паспорт.
— Это давно назревшее и аб-
солютно правильное реше-
ние. Желающих получить рос-
сийское гражданство вместо 
украинского будет очень мно-
го, в том числе среди тех, кто 
живет на освобожденных тер-
риториях Украины. Ведь там 
уже сейчас выстраиваются 
очереди за паспортами РФ, — 
рассказал «ВМ» председатель 

комиссии по миграционной 
политике совета по делам на-
циональностей при прави-
тельстве Москвы Юрий Мос-
ковский. 
Он добавил, что люди хотят 
получить гражданство для то-
го, чтобы быть полноценной 
частью России. 
— Это, конечно, упростит их 
жизнь. Но речь не об этом. 
Главное, что для каждого че-
ловека из народных респу-
блик или с освобожденных 
территорий это будет созна-
тельный патриотический 
акт, — добавил Юрий Мос-
ковский. 
Напомним, что ранее на упро-
щенный порядок получения 
российского гражданства 
могли претендовать только 
люди, проживающие в ДНР, 
ЛНР и освобожденных от 
украинских националистов 
Запорожской и Херсонской 
областях. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

китай близко

СЕРГЕЙ ХЕСТАНОВ
ДОЦЕНТ КАФЕДРЫ ФОНДОВЫХ РЫНКОВ
И ФИНАНСОВОГО ИНЖИНИРИНГА 
ФАКУЛЬТЕТА ФИНАНСОВ
И БАНКОВСКОГО ДЕЛА РОССИЙСКОЙ 
АКАДЕМИИ НАРОДНОГО ХОЗЯЙСТВА 
И ГОСУДАРСТВЕННОЙ СЛУЖБЫ 
ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РОССИИ

Любые технологические 
сложности, связанные с про-
блемой обеспечения сырьем, 
вызовут небольшие торможе-
ния во всей европейской эко-
номике. Для России же сейчас 
очень актуален вопрос рынков 
сбыта, который неизбежно 
возникнет после разрешения 
кризиса. У нас большая часть 
экспорта газа ориентирована 
именно на Запад. Невелики 
мощности как по поставкам 
в восточном направлении, так 
и по сжижению газа. Поэтому 
проблемы есть как у потреби-
телей российского газа, так 
и у нас. И их надо решать.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Присоединяйтесь к обсуждению горячих тем вместе с нашими экспертами и колумнистами. Ваши комментарии, присланные на адрес edit@vm.ru, будут опубликованы в нашей рубрике «Гайд-парк»

Откуда же родом 
эта зараза

Англосаксы способны воевать биооружием

Страшные подарки 
неугодным соседям

Попытки узнать правду 
обернутся катастрофой

Нужно оперировать 
фактами, а не мнениями

Тревожные сообщения со всего ми-
ра — коронавирус возвращается. 
В странах Европы снова десятки тысяч 
заболевших. 
На этом фоне вернулись дебаты о про-
исхождении коронавируса. 
Директор Института Земли Колум-
бийского университета Джеффри 
Сакс пришел к выводу, что 
вирус имеет искусствен-
ное происхождение и поя-
вился в результате дей-
ствий «биотехнологиче-
ских лабораторий США». 
Вывод был обнародован на 
между народной конфе-
ренции в июле. 
Дерзкая гипотеза может 
быть оспорена. Если нет де-
батов, то нет и науки. Выяс-
нению истины мешает то, 
что власти США ни в какие 
дискуссии по поводу своих 
биотехнологических лабо-
раторий не вступают. Сколько было 
обоснованных сомнений в мирном 
характере деятельности десятков био-
технологических центров США на 
Украине, но разъяснений не последо-
вало. Бывший премьер Украины Ни-
колай Азаров вспоминает, что даже 
его не допустили на закрытую терри-
торию.
У спикера Госдумы Вячеслава Володи-
на имелись основания заявить, что 
в зарождении коронавируса виноваты 
ученые США. Об этом неоднократно 
заявляли китайские ученые, которые 
в Ухане проводили совместные иссле-
дования с коллегами из США. Глава 

российского парламента призвал 
США компенсировать убытки всем 
странам, пострадавшим от пандемии. 
Но это красивые фантазии. Даже если 
Америка в хлам разрушит целую стра-
ну, взятки гладки.
Кстати, больше всех пострадали сами 
США — переболел каждый третий 

американец, 90 миллионов 
случаев при летальности 
более 1 миллиона. Для 
сравнения, Россия на 9-м 
месте — 19 миллионов 
и 380 тысяч. Этот факт го-
ворит в пользу версии об 
американском происхож-
дении коронавируса. Впро-
чем, имеется контраргу-
мент. Мир еще не знал ни 
одного случая массовой 
эпидемии из-за вируса ис-
кусственного происхожде-
ния. Но наука не стоит на 
месте. В конце концов, 

атомное ядро тоже когда-то не угро-
жало человечеству.
Всемирная организация здравоохра-
нения называла наиболее вероятной 
причиной COVID-19 летучих мышей, 
но доказательства хлипкие. Спец-
службы США проводили расследова-
ние и тоже зашли в тупик. Тайна про-
исхождения COVID-19 снижает воз-
можности человечества бороться с но-
выми атаками агрессивных штаммов. 
И все-таки почему Америка не выстав-
ляет аргументов против утверждений 
уважаемого ученого и не выкатывает 
опровержения, которые убедят мир 
в ее невиновности?

Спикер Госдумы Вячеслав Воло-
дин считает, что в появлении 
коронавируса виноваты ученые 
США. Он сослался на председа-
теля комиссии по COVID-19 ме-
дицинского журнала The Lancet 
Джеффри Сакса. Ученый убеж-
ден, что вирус появился в ре-
зультате действий «биотехноло-
гических лабораторий США». 
Не мне судить, так это или 
нет — я не биолог и не химик. 
Но есть несколько фактов, на 
которые стоит обратить внима-
ние. Первый: биолаборатории 
США есть практически во всех странах 
постсоветского пространства — напри-
мер, в Грузии и государствах Централь-
ной Азии, в том числе в Казахстане. 
Второй факт: чем занимаются эти био-
лаборатории, никто не знает. На Украи-
не, например, американцы сделали все 

возможное, чтобы ни ре-
зультаты исследований, 
ни даже хоть какие-то ма-
териалы, свидетельствую-
щие об их направлении, 
не попали в руки россий-
ских военных. Начальник 
войск радиационной, хи-
мической и биологиче-
ской защиты Вооружен-
ных сил России Игорь 
Кириллов в свое время об-
народовал данные рассле-
дования, согласно кото-
рым американские и укра-

инские ученые отбирали пробы воды в 
Днепре, Дунае, Днестре, а также в Севе-
ро-Крымском канале, чтобы найти там 
возбудителей холеры, брюшного тифа, 
гепатитов А и Е. Военные пришли к вы-
воду, что американские и европейские 
исследователи хотели распространить 

инфекцию водным путем не только 
в России, но и заразить всю акваторию 
Черного и Азовского морей, а также Бе-
лоруссию. Третий факт, на который сто-
ит обратить внимание: англосаксонская 
психология вполне допускает, что лю-
дей из стран третьего мира можно унич-
тожать. То, что американцы делали во 
Вьетнаме, Сербии, Ираке, Ливии и дру-
гих странах, — тому свидетельство. Так 
что искусственное выведение ковида 
я бы не исключил. 
Что же касается биолабораторий в со-
седних государствах, то, подозреваю, их 
работа — следствие не только влияния 
США, но и коррумпированности мест-
ных элит. К сожалению, она характерна 
для всего постсоветского пространства. 
Если даже ректору РАНХиГС предъявля-
ют обвинения в мошенничестве, стоит 
ли удивляться, что ученые из соседних 
стран работают на американцев?

Сейчас в мире идет спор — кого же на-
значить виноватым в распростране-
нии коронавируса. Болезнь и ее по-
следствия пытаются сделать инстру-
ментом мировой политики. 
История эта не нова. Как минимум 
уже со времен античности люди ис-
пользовали болезни и эпидемии для 
политического, экономического и да-
же военного давления на соседей или 
дальних противников. По всему Сре-
диземноморью, колыбели 
европейской цивилиза-
ции, люди с упоением вое-
вали и штурмовали города. 
Но если штурм не удавался, 
то во время долгих осад 
считалось вполне правиль-
ным закинуть за крепост-
ные стены пару туш дохлых 
животных, сгоревших из-
за вируса, чтобы вызвать 
в «непослушном» городе 
эпидемию.
В позднем Средневековье 
три четверти Европы вы-
мерло из-за пандемии чу-
мы. Но воевать и закидывать во вра-
жеские города туши животных и даже 
тела людей, умерших от чумы, не пе-
реставали. У нас, на Руси, кстати, как 
раз в борьбе против чумы появился 
условный санэпиднадзор: например, 
царь Иван Грозный приказал во вре-
мя очередной волны эпидемии устро-
ить на границе карантинные заставы. 
Почти по тем же правилам, какие вво-
дились и в наше время против корона-
вируса. В тот раз Грозному карантин 
помог: вовремя успели. Хотя сдер-
жать болезнь получалось не всегда, 
и на Руси чума в те века все-таки тоже 
побывала.
В XVIII веке уже считалось за прави-
ло в случае какого-нибудь «мора» у со-
седей сразу вводить не только каран-
тин, но и экономические санкции 
вдобавок. Логика проста: иностран-
ные товары могут быть заражены, 

мы остановим их на границе и зай-
мемся поддержкой собственных про-
изводителей. А зарубежные товары 
можем, конечно, купить, но... за бес-
ценок. И потом, после карантина. 
Ничего личного, как говорится, все-
го лишь бизнес. Ну и инструмент 
геополи тики, да.
В XIX веке стала весьма распростране-
на и широко известна история с по-
дарками (и даже продажей) индейцам 

в Америке одеял, заражен-
ных оспой. Умирали «крас-
нокожие» от этого сотня-
ми. Тут уже можно сказать, 
что болезнь стала инстру-
ментом даже не геополити-
ки, а настоящего геноцида. 
Белые американцы, кста-
ти, к тому времени уже во-
всю прививались от оспы. 
А у индейцев иммунитета 
от этой заразы не было...
В наше время достижения 
науки и техники позволя-
ют мировым лидерам 
играться даже не с вируса-

ми, а с конкретными участками их 
ДНК, только люди от этого страдают 
все так же, как и в прошлые века. 

В первую очередь надо отметить, что 
Вячеслав Володин лишь процитиро-
вал заявление председателя амери-
канской комиссии по COVID-19 Джеф-
фри Сакса. Это он сказал, что США 
в своих военных биолабораториях 
что-то намудрили и в ре-
зультате поставили мир 
под угрозу вымирания 
и серьезного экономиче-
ского кризиса. Но тем не 
менее я допускаю, что та-
кая ситуация вполне могла 
произойти. И в этом кон-
тексте совершенно логич-
но звучит требование вни-
мательно следить за тем, 
чем занимаются американ-
цы в своих военных биола-
бораториях, которых, меж-
ду прочим, насчитывается 
около 300 по всему миру. 
Мировая общественность должна 
быть осведомлена о том, что происхо-
дит в этих лабораториях, и самостоя-
тельно оценить уровень опасности 
происходящего там. Я, если честно, 
придерживаюсь мнения, что корона-
вирус появился естественным путем, 
не в лаборатории. Человечество пока 
не в силах с нуля создать и интегриро-
вать вирус, это ученым еще недоступ-
но. Но использовать вирус в качестве 
биологического оружия или подса-
дить его носителю — это вполне осу-
ществимо. COVID-19 проникает в ор-
ганизм и разрушает иммунную систе-
му человека. Это вполне может быть 
«организовано» искусственно. И по-
тому, безусловно, следует выяснить, 
кто и зачем это сделал. Так что все во-
просы, возникшие у российской сто-
роны после заявления американского 
ученого, должны быть услышаны ру-
ководством США. Мы хотим получить 
на них конкретные ответы.

Чтобы выяснить, действительно ли 
Штаты виновны в пандемии корона-
вируса, надо одномоментно взять под 
контроль все их многочисленные во-
енные базы, где занимаются биоору-
жием. Стоит, кстати, взять в оборот 

и британские лаборато-
рии. И нужно посмотреть, 
что там происходит, выяс-
нить, чем они там занима-
ются. Это вроде простая 
задача, но в то же время 
практически невыполни-
мая по нескольким причи-
нам. Первая — Америка 
будет всеми силами сопро-
тивляться. Не исключаю 
даже применение военной 
силы, как это было на Укра-
ине. Вторая причина — 
страны, в которых амери-
канцы располагают свои 

биолаборатории, зависимы от США, 
и они наверняка будут против подоб-
ных проверок. В частности, если на 
базах найдут доказательства виновно-
сти, это, по сути, сделает их соучастни-
ками этой чудовищной биологиче-
ской аферы, которая нанесла серьез-
ный ущерб всему человечеству. 

Мнение подавляющего большинства 
вирусологов заключается в том, что 
коронавирус все же имеет естествен-
ное происхождение. Известен он был 
давно, его вспышки уже случались 
в истории человечества несколько 
раз. Но их удавалось успешно предот-
вратить. Коронавирус передался чело-
веку от животных. Напрямую заполу-
чить его от летучих мышей 
тяжелее, поэтому проме-
жуточным звеном вполне 
мог быть панголин — жи-
вотное, похожее на броне-
носца. Но эта версия не до-
казана. Однако нельзя ис-
ключать, что COVID-19 
действительно хранился 
с целью изучения в Ухань-
ском институте вирусоло-
гии. Китайские ученые со-
бирали образцы коронави-
руса со всего мира. И ковид 
мог ускользнуть оттуда. 
Установить достоверность 
этой версии не может никто, но веро-
ятность искусственного выведения 
вируса крайне мала. Так что версия, 
что COVID-19 был создан американца-
ми, — чисто политическое высказыва-
ние. И невозможно взять и закрыть 
биолаборатории. Вирусология — 
очень важная наука, и призывы о пре-
кращении деятельности по изучению 
различных видов болезней могут при-

нести больше вреда, чем пользы. Ви-
русы необходимо изучать, чтобы соз-
давать эффективные лекарства и спа-
сать человеческие жизни. Но необ-
ходимо серьезно усиливать меры 
безопасности при работе с ними. Всег-
да могут быть случаи внутрилабо-
раторного заражения. А высказыва-
ние Вячеслава Володина — это чисто 

политическое обвинение. 
И оно необоснованно, по-
тому как нет никаких фак-
тических доказательств 
этой версии. 
Никто из ученых не будет 
заниматься разработками 
вирусов, чтобы уничто-
жить человечество. Зато на 
базе данных, полученных 
во время таких исследова-
ний, создаются лекарства 
и вакцины. Да и ученые 
просто не могут создать 
вирус такой патогенности 
и сильной эпидемической 

эффективности. Это как минимум 
противоречит постулатам научной де-
ятельности. 
Кстати, оспа обезьян тоже имеет есте-
ственное происхождение, давно уже 
известна человечеству. 
Политика не имеет ничего общего 
с наукой, поэтому к подобным гром-
ким заявлениям необходимо отно-
ситься осторожно.

Политический вирус
Председатель Госдумы России Вячеслав Володин обвинил США в том, что коронавирус зародился в их военных биолабораториях и начал 
распространяться по миру именно оттуда. Володин уверен, что разработки американцев нужно остановить и рассекретить, а власти Штатов 
должны компенсировать странам ущерб от пандемии. О вероятности такого сценария рассуждают эксперты и колумнисты «ВМ».
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АЛЕКСЕЙ 
МУХИН
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР 
ЦЕНТРА 
ПОЛИТИЧЕСКОЙ 
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ВОЕННЫХ 
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СЕРГЕЙ 
ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Бавила
Ученые занимались разработкой 
атомного оружия. Почему же 

они не могут заняться вирусами? Все 
оружие разработали ученые, а не во-
енные. 

Иванцов
Странно это как-то. Вирус они 
создать не могут искусственный. 

Но лаборатории работают, что-то де-
лают... Неужели опять просто отмыва-
ют деньги и пилят выделенные госу-
дарством суммы?

Иван Литрович
В свое время американцы завла-
дели данными японских экспери-

ментов над людьми. Эта информация 
и вывела их в лидеры военной вирусо-
логии. 

Василий Сергиенко
А если, помимо коронавируса, 
в этих лабораториях еще что-то 

вывели? Самое ужасное — это неиз-
вестность. Сейчас уже не знаешь, 
чего опасаться и к чему нужно быть 
готовым.

Коркодел
Слишком вовремя началась но-
вая эпидемия. Такие совпадения 

не бывают случайными.

Иридий Никонорович
Какой смысл в дебатах с США, ес-
ли они все равно ведут их только 

по своим правилам.

Сюзанна
Тут история похожа на миф о гло-
бальном потеплении. Вполне ав-

торитетные ученые способны доказать 

гипотезу, которая им наиболее близка. 
Об объективности речь не идет.

Максимка__76
Разработка биологического ору-
жия — это и есть вирусы искус-

ственного происхождения. Почему 
нельзя от них заразиться массово?

Мокоид
Не лучше ли сосредоточиться 
на разработке вакцин и массовом 

их производстве, чем гадать, кто вино-
ват? Понятно кто. 

Комментарии

Братишка
Обывателю очень сложно судить 
о биолабораториях, поскольку он 

в них ничего не понимает. Лучше 
о футболе. 

Хайрула Касумов
Слухи об эпидемиях могут прине-
сти гораздо больший вред, чем 

сами эпидемии. 

Красный смех
Пережили ковид, переживем 
и оспу или что там опять гуляет 

по миру. Ожидали вообще повальной 
смертности, а оказалось, что ничего 
подобного. Так что не вижу смысла па-
никовать.

Дедушка Нургл
При этом эпидемии неизбира-
тельны. Те, кто применяет такое 

оружие, сами в конце концов становят-
ся жертвами.

Марсоход
Не стоит забывать и про «агент 
оранж». Хоть это и не биологиче-

ское оружие, но дело рук США. 

Индеец
Деление человечества на сорта — 
вообще характерно для англо-

саксов. Ничего удивительного. 

Комментарии
Мельниченко

Мировая общественность — это 
и есть США и международные ор-

ганизации, где они доминируют. О чем 
с ними говорить? Можно обойтись 
и без этих бесполезных разговоров. 

Мангуст-эстет
США понимают только язык силы. 
Скорее всего, именно этим язы-

ком нужно с ними разговаривать. Пер-
вый выстрел — по их сателлитам.

Комментарии

Мнения 
колумнистов 
могут не совпадать 
с точкой зрения 
редакции 
«Вечерней Москвы»

Редакторы страницы ВАРДАН ОГАНДЖАНЯН, ИРИНА КОВГАН edit@vm.ru
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12 ноября 2021 года. Сотрудница лаборатории столичной компании по производству экспресс-тестов биотехнолог Ангелина Суханова смешивает необходимые реактивы. 
Девушка работает над созданием экспресс-тестов на коронавирус

Комментарии

Комментарии
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Сезонные фрукты и овощи помогут организму 

Безопасные аттракционы дарят счастливые улыбки детям

Какие витамины нужны чело-
веку летом? 
Летом мы можем восполнить 
запасы витамина C за счет 
разнообразия свежих овощей 
и фруктов. Ошибочно счи-
тать, что витамин D, который 
вырабатывается в организме 
под воздействием солнечных 
лучей, все получают в доста-
точном количестве. Многие 
работают в офисах и находят-
ся на солнце всего пару часов 
в день. Поэтому не будет лиш-
ним включить в свой рацион 
больше продуктов, содержа-
щих этот витамин. А коже, ко-
торая подвергается активно-
му воздействию ультрафиоле-
товых лучей, помогут восста-
новиться витамины E и A. 

А в каких продуктах они содер-
жатся? 
Я бы советовала сделать упор 
на сезонные фрукты и овощи, 
которые вырастают в есте-
ственных природных услови-
ях. Сезон клубники, земляни-
ки, смородины и крыжовника 

еще не закончился, поэтому 
самое время отправиться за 
ними в магазин или на приро-
ду. Витамин C содержится 
в помидорах, баклажанах, 
яблоках, апельси-
нах, киви, болгар-
ском перце. На не-
го стоит обратить 
особое внимание, 
поскольку он мо-
жет накапливаться 
в организме, и его 
запасов хватит до осени. Фо-
лиевую кислоту мы получаем 
из зелени — шпината, рукко-
лы, салата. Но важно есть бо-
гатые витаминами продукты 
свежими, поскольку после 
термической обработки они 
теряют полезные свойства. 

А нужно ли дополнительно 
пить курс витаминов летом? 
У городских жителей ча-
сто наблюдается дефицит ви-
таминов группы В, кото-

рую вырабатыва-
ют особые бакте-
рии в кишечнике. 
Также они содер-
жатся в печени, 
мясе птицы, говя-
дине. Но их нельзя 
восполнить толь-

ко за счет продуктов пита-
ния. Поэтому есть смысл схо-
дить к врачу, сдать анализы 
и при рекомендации специа-
листа пропить курс витами-
нов группы В.
АННА ТЫБИНЬ, юнкор
edit@vm.ru

Взрослые и дети охотно уса-
живаются в ярко раскрашен-
ную двухместную вагонетку, 
готовясь к старту аттракцио-
на «Молния» — американ-
ских горок. Через минуту они 
будут мчать на бешеной ско-
рости, под наклоном, на 
большой высоте по рельсам. 
Множество крутых поворо-
тов и виражей, крики, яркие 
эмоции...
Но перед этим старший опе-
ратор парка аттракционов 
Никита Кудичев напоминает 
гостям о необходимости при-
стегнуться. Молодой человек 
опускает защитные крепле-
ния, которые будут удержи-
вать людей в вагонетках, и на-
жимает на кнопку. Аттракци-
он запускается.
Для сотрудника парка развле-
чений счастливые детские го-
лоса, крики и улыбки го-
стей — неотъемлемая часть 
рабочего дня. 
— Мне нравится дарить людям 
радость, видеть их светлые 
эмоции от только что пережи-
тых ощущений. Гости прихо-
дят к нам получить заряд пози-
тивных эмоций и адреналин, 
и мы стремимся создать мак-
симально приятную атмосфе-
ру для этого, — рассказывает 
Никита Кудичев. 
Он отмечает, что оператор 
должен быть не только добро-
желательным, но и ответ-
ственным. 
— Ведь к нам приходит мно-
жество людей, и мы в ответе 
за каждого. На всех аттракци-
онах свои особенности и пра-
вила, за соблюдением кото-
рых мы следим, — объясняет 
Кудичев.
На многих каруселях есть 
строгие ограничения, напри-
мер в росте или весе посети-
теля.
— Помимо этого, мы строго 
соблюдаем правила рассад-
ки, чтобы равномерно рас-
пределить вес гостей. Это по-
могает снизить нагрузку на 
механизм, — рассказывает 
Никита Кудичев. 
По словам старшего операто-
ра, опытный специалист на-

ходит подход ко всем гостям. 
Ведь детям, например, лучше 
объяснять правила в игровой 
форме, чтобы они запомнили 
все «можно» и «нельзя». 
Он также обучает тех, кто тру-
дится недавно. Например, 
Эмин Ордиев тру-
доустроился в парк 
развлечений не-
сколько месяцев 
назад, перед этим 
пройдя обучение.
— На аттракцио-
нах, где ребенок 
может управлять 
чем-то сам, необходимо быть 
особенно бдительным, — го-
ворит Эмин Ордиев. — В экс-
тренной ситуации мы должны 
сделать все, чтобы быстро 
спасти детей.

Но работа оператора не так 
проста, как может показаться 
на первый взгляд. Это не про-
сто включение и выключение 
кнопок.
— Чтобы быть допущенным 
к самостоятельной работе, со-

трудник должен 
пройти аттеста-
цию. Она состоит 
из проверки зна-
ний техники безо-
пасности на каж-
дом аттракцио-
не, — рассказывает 
директор по работе 

с персоналом парка Петр Его-
ров. — В подготовке сотрудни-
кам помогают тренинги 
и электронная база знаний, где 
операторы могут в любой мо-
мент уточнить информацию. 

Петр Егоров добавляет, что 
при обучении особое внима-
ние уделяется развитию навы-
ков общения с гостями. 
— Запустить аттракцион не-
сложно, труднее найти чело-
века, который может общать-
ся с разными типами гостей. 
В профессии очень важна 
стрессоустойчивость: опера-
тор должен уметь решать кон-
фликты и  предложить альтер-
нативный аттракцион, если 
человек не подходит по пара-
метрам, — говорит Егоров.
А чтобы операторам самим 
было интересно работать, 
проводят «рокировки» и пере-
мещают их с одного аттракци-
она на другой. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru 

Космический полет куклы-талисмана
Аленка — самая настоя-
щая красавица. Голубоглазая, 
с темной косой ниже пояса. 
А какой у нее наряд! Чуваш-
ский, народный, с вышитыми 
вручную узорами из бисера.
На счету Нины Радзиховской 
это уже вторая игрушка-инди-
катор. Первая не так давно от-
правлялась в космос вместе 
с «киноэкипажем», который 
снимал фильм «Вызов». 
— Я не думала, что так полу-
чится. В первое время даже 
мои дети относились к миниа-
тюрным шедеврам со скепти-
цизмом. В один момент я им 
сказала: «Моя кукла полетит 
вместе с Юлией Пересильд 
в космос». Они были в востор-
ге, — говорит Радзиховская. 
Она считает, что дизайн Ален-
ки — это не стечение обстоя-
тельств. Все было завязано на 
полете третьего советского 
космонавта, дважды Героя Со-
ветского Союза, уроженца Чу-
вашии Андрияна Николаева. 
Именно он впервые взял на 
борт ракеты куклу в качестве 
индикатора невесомости. Да 
и имя было выбрано не слу-
чайно. Аленой звали дочь кос-
монавта. 
И если свою первую игрушку-
индикатор мастерица созда-
вала по образцу той куклы, 
что летала с Николаевым, то 

вторую — с учетом 
особенностей кос-
мических условий. 
Перед ней стояла 
задача создать ку-
клу плотно наби-
той и качественно 
сделанной, чтобы она выдер-
жала долгий полет и пере-
грузки. 
— Было очень непривычно де-
лать такие миниатюры. Обыч-
но я создаю больших кукол. 

А здесь же нужно 
было сделать ее ма-
ленькой и проду-
мать детали. Если 
первую куклу я соз-
дала за два дня, то 
Аленку получилось 

за день. Но это очень кропот-
ливый труд, когда от прило-
женных усилий пот стекает 
с тебя градом, — делится она.
Оценить игрушку пришел 
космонавт Иван Вагнер. Он 

рассказал, в чем ее важность 
для экипажа, отправляющего-
ся покорять Вселенную.
— Брать игрушки-индикато-
ры — это уже традиция. Обыч-
но они подвязываются над 
пультом управления в ракете. 
Когда идет перегрузка на эта-
пе выведения в космос, 
игрушка помогает понять, что 
наступает невесомость. Ведь 
экипаж в это время пристег-
нут. А в состоянии невесомо-

сти игрушка начинает парить, 
а значит, можно расстегнуть-
ся. Плюс это талисман для 
удачного полета, — говорит 
Иван Вагнер.
Аленку планируют отправить 
в космос вместе с членами 
экипажа МКС-68. А после пе-
редадут в Мемориальный 
комплекс летчика-космонав-
та СССР А. Г. Николаева.
ДИЛЯРА РАХМАНОВА, юнкор
edit@vm.ru

8 июля 2022 года Создательница игрушки-индикатора Нина Радзиховская с Аленкой на руке

КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 
ВМ 
УЗНАТЬ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 
НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 
ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 
И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 
МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 
ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 
ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

В Музее космонавтики показали новую игрушку — индикатор невесомости, — которая скоро отправится в космос. 
Это кукла по имени Аленка. Создательница игрушки Нина Радзиховская рассказала, как она делала индикатор. 

Лето — это изобилие свежих фруктов и овощей, а значит, и витаминов. Кандидат медицинских наук, врач-терапевт 
Ирина Никитина (на фото) рассказала «ВМ», какие микроэлементы нужны в это время года и откуда их получить.

Одна из самых популярных летних вакансий для молодежи — оператор в парке аттракционов. Такие сотрудники не только следят 
за соблюдением техники безопасности, но и поднимают настроение гостям парка. «ВМ» узнала, как проходит трудоустройство работников.

Вчера 14:17 Оператор парка аттракционов Эмин Ордиев (слева) помогает юному гостю занять свое место на бамперной лодке под названием «Красный дракон», 
чтобы отправиться в размеренное трехминутное плавание под зорким надзором сотрудников

Чешуйчатые 
постояльцы отеля

Полсотни террариумов раз-
ных размеров — все это «но-
мера» зооотеля. Почти все 
с постояльцами. Сегодня нам 
с сотрудницей отеля Татьяной 
Полицинской предстоит об-
служить всех гостей. 
Звук шуршания песка и кам-
ней раздается откуда-то 
сверху. Там в широком терра-
риуме сидит ма-
ленький дракон. 
На самом деле это 
желтая бородатая 
агама по кличке 
Цитрус.
— Тук-тук, обслу-
живание номе-
ров! — здороваюсь 
я с Цитрусом и жду указаний 
от террариумиста. 
— Днем мы включаем ему две 
лампы. От одной поступает 
ультрафиолет, вторая греет пи-
томца, — объясняет Татьяна.
Внутри «номера» — большая 
поилка. Туда мы заливаем чи-
стую дистиллированную воду. 
Ее нужно менять ежедневно. 
Чуть сложнее «номер» выгля-
дит у зеленого пантерового 
хамелеона по имени Вася. 
У него мы тоже включаем свет 
и проверяем влажность. 
— На гигрометре должно по-
казывать значение не меньше 
60 процентов, — говорит Та-
тьяна.
Беру в руки специальный пуль-
веризатор, начинаю опрыски-
вать террариум. На листиках 
и стенках оседают капли. Они 
и создают нужную влажность. 
К тому же Вася их слижет, как 
захочет пить. 
Теперь время обеда. Татьяна 
выносит коробку живых дву-
пятнистых сверчков. Внешне 
они напоминают тараканов. 
Присыпаем насекомых бе-
лым порошком — кальцием. 
Он необходим для здоровья 
рептилий. Теперь можно 
брать насекомых пинцетом 
и кормить постояльцев. Та-
тьяна сажает мне на левую 
руку хамелеона Васю. Пинце-
том аккуратно ловлю сверч-
ка. Сделать это не так про-
сто — они очень быстрые 

и прыгают по контейнеру. 
Протягиваю «обед» Васе. Ха-
мелеон резко вытягивает 
длинный язык, приклеивает 
на него угощение и уносит об-
ратно в рот. Пока Вася жует, 
слегка зажмурившись, похру-
стывая хитиновым панци-
рем, ловлю второго сверчка. 
Он падает с пинцета прямо на 

платье! Стараюсь 
сохранять спокой-
ствие и продол-
жаю кормить Ва-
сю, пока Татьяна 
снимает с меня 
сверчка. 
Следующим будет 
обедать Цитрус. 

Он куда быстрее хамелеона: 
ловит сверчка ртом, периоди-
чески покусывая пинцет. 
— Я бы поставила вам «от-
лично», — оценивает мою 
работу Татьяна Полицин-
ская. — Вы были вниматель-
ны, сумели подстроиться под 
разный темперамент живот-
ных. А еще — достойно вы-
стояли перед падающими на 
вас сверчками.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

На время отпуска москвичи отдают питомцев 
в зооотели. Легко пристроить кошку и собаку. 
А с экзотическими животными сложнее. 
Корреспондент «ВМ» попробовала поработать 
в одном из отелей для необычных зверей.

Программа объяснит, почему 
плачет младенец
Разработка, получившая на-
звание Weep Advisor, способ-
на за 10 секунд проанализи-
ровать звуковой сигнал, 
классифицировать источник 
дискомфорта ребенка и пред-
ложить способы решения 
проблемы.
— По данным педиатров, су-
ществует до 12 типов диском-
форта младенцев. 
Мы пока работаем 
только с четырь-
мя — голодом, бо-
лью, усталостью, 
физическим дис-
комфортом, — по-
ясняет сооснова-
тель проекта Михаил Алек-
сандров.
Студенты опирались на науч-
ные исследования в обла-
сти онтолингвистики (нау-
ка,  изучающая особенности 
детской языковой систе-
мы. — «ВМ»). Например, уче-
ные выяснили, что частота 
дыхания ребенка варьирует-
ся в зависимости от причин 
его дискомфорта. 
Разработчики уникальной 
программы позаботились 
о том, чтобы нейросети 
в приложении улавливали 
эти различия. 

Для создания сервиса студен-
ты воспользовались базами 
данных научных групп из раз-
ных стран мира. Они конкре-
тизировали информацию, об-
ратившись в перинатальные 
клиники.
— Под наблюдением педиатра 
мы записывали плачи младен-
цев и делали пометки, в чем 

была причина. За-
тем мы собрали все 
записи в единую 
базу и обобщили 
их с помощью ней-
росети, — говорит 
Михаил Алексан-
дров. 

На данный момент приложе-
ние уже протестировали ро-
дители и отметили его эффек-
тивность. В будущем разра-
ботчики планируют создать 
бот для мессенджера. А в бли-
жайшее время они проведут 
пилотные испытания про-
граммы в детских домах. 
— Я верю, что наша разработ-
ка поможет родителям легче 
пройти сложный этап ухода за 
первым ребенком, — резюми-
рует соосновательница про-
екта Екатерина Серягина. 
АННА ЛУКИНОВА, юнкор
edit@vm.ru

Студенты МФТИ создали мобильное 
приложение по распознаванию причины плача 
младенцев. 

интересно
Первой игрушкой, сле-
тавшей в космос, стала 
матрешка. Эта русская 
народная кукла принад-
лежала дочери друга 
конструктора ракетно-
космических систем 
Сергея Королева Марья-
не Корнеевой. Матрешка 
побывала на орбите 
в 1962 году на борту ко-
рабля «Восток-3» и вер-
нулась на Землю вместе 
с космонавтом Андрия-
ном Николаевым. Его 
фотография с матреш-
кой на руке сейчас нахо-
дится в фондах Музея 
космонавтики.

знай наших

ну и как вам?

топ-3

Полезные 
летние 
продукты
■  Болгарский перец. 
Витамина C в нем 
больше, чем в цитру-
сах. Богат редким ви-
тамином P, который 
полезен для сосудов.

■  Черника. Богата вита-
минами C, A, P. Лидер 
по содержанию анти-
оксидантов. 

■  Банан. Источник ка-
лия и магния.

факты
■ Пантеровый хамелеон 
может менять цвет: ста-
новиться бледнее, ярче 
или покрываться пят-
нышками в зависимо-
сти от освещения и на-
строения. 
■ Агама тоже может ме-
нять окрас: от бледного 
к яркому. Когда она про-
греется под лампой, она 
будет очень насыщенно-
го оттенка. Но если ага-
ме станет холодно, окрас 
потускнеет и даже поя-
вятся темные пятнышки. 
■ Сверчков и другие 
кормовые объекты нуж-
но кормить овощами. 
Так они будут питатель-
нее и сытнее. 

подопытный 
кролик

должен знать
■ В первую очередь оператору необходимо знать техниче-
ские особенности устройства и правила безопасной эксплу-
атации аттракциона, на котором он работает. Это поможет 
понять, в какой момент допустимы экстренная остановка 
работы механизма и вызов технических специалистов, ко-
торые при необходимости смогут починить конструкцию.
■ Когда приходят гости, сотрудник должен объяснить им 
правила работы аттракционов, а также поддерживать 
чистоту на рабочем месте.
■ Сотрудник парка развлечений должен знать правила 
по охране труда и пожарной безопасности на рабочем 
месте.
■ Еще один важный пункт: умение оказывать первую ме-
дицинскую помощь, если она потребуется кому-то из по-
сетителей. 
■ Оператору также необходимо знать законы и иные нор-
мативные правовые акты, по которым работает их орга-
низация.

есть такая
работа

9 июля 14:53 Корреспондент «ВМ» Вероника Ушакова 
и сотрудница отеля для экзотических животных Татьяна 
Полицинская кормят сверчками хамелеона Васю
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Покоряем Европу, 
несмотря на русофобию

Средняя стоимость заброни-
рованных на лето авиабиле-
тов в страны Европы из Рос-
сии за год выросла до 61,33 ты-
сячи рублей. Дело в том, что 
лететь теперь приходится 
с пересадкой: через Стамбул, 
а то и Дубай. В итоге изменил-
ся характер поездок: их сред-
няя продолжительность вы-
росла на 9,8 процента — до 
18 дней. Туристы считают, что 
уж если выбрались в Европу, 
то задержаться там нужно по-
дольше! Такие данные в своем 
исследовании приводит один 
из сервисов по поиску и по-
купке билетов. По данным 
другого крупного сервиса, 
рост цен на авиабилеты еще 
выше. Так, например, средняя 
стоимость перелета из Мо-
сквы в Милан и обратно за год 
выросла в 2,4 раза — до 
83,1 тысячи рублей. А билеты 
в Барселону и назад подоро-
жали почти в 2,5 раза, до 
73,2 тысячи. В чем дело?
— Число авиакомпаний, кото-
рые сейчас работают на этом 
рынке, снизилось примерно 
в шесть раз. На некоторых на-
правлениях работают только 
зарубежные, и они фактиче-
ски монополизировали ры-
нок, — пояснил директор ту-
ристического агентства Ан-
тон Сагин. — Бюджетные та-
рифы куда-то исчезли, а цены 
теперь не привязаны к курсам 
доллара и евро и с укреплени-
ем рубля не снижаются.
Еще один интересный тренд: 
россияне совершенно не боят-
ся летать в Европу.
— Снятие ограничений в свя-
зи с COVID-19 и стабилизация 
эпидемической обстановки 
добавили путешественникам 

уверенности, что приводит 
к росту спроса и глубины бро-
нирований. За год последний 
показатель вырос на 8,4 про-
цента — до 54 дней, — пояс-

нила руководитель одного из 
сервисов по бронированию 
отелей Ирина Рейдер. 
Антон Сагин сказал, что тури-
сты готовы добираться в Евро-
пу даже самыми экзотически-
ми способами. 
— Люди едут автобусами до 
Вильнюса, Таллина или Хель-
синки и вылетают уже отту-
да, — рассказывает экс-
перт. — Из Москвы, с вокзала 
«Северные ворота», ехать до 

Таллина 23 часа, до Вильнюса 
почти 26, но люди согласны.
Исполнительный директор 
Ассоциации туроператоров 
России Майя Ломидзе отме-

тила, что самые 
востребованные 
у россиян европей-
ские страны — те, 
что возобновили 
выдачу виз и отме-
нили основные 
ограничения для 
туристов в связи 
с пандемией: 
— Это Италия, 
Испания, Греция 
и Франция, — по-
яснила эксперт. По 
данным крупного 

сервиса по бронированию, 
высок спрос также на Черно-
горию, Германию и Кипр.
Но не все так радужно. Посол 
России в Греции Андрей Мас-
лов заявил, что в этой стране 
у наших путешественников 
могут быть проблемы.
— Греция перестала быть 
страной, благоприятной для 
проведения здесь летнего от-
дыха. После 24 февраля не ос-
лабевает в средствах массо-

вой информации волна русо-
фобии, причем она подогре-
вается из политического 
руководства страны, — зая-
вил российский дипломат. — 
Буквально ежедневно мы слы-
шим антироссийские выска-
зывания, и все это создает не-
благоприятную атмосферу. 
Что касается непосредствен-
но безопасности, я бы не ска-
зал, что угрозы очень велики 
для российских граждан. 
И исходят они не от греков, 
а от националистически на-
строенных украинцев — и от 
тех, кто постоянно проживает 
в этой стране, и от так называ-
емых беженцев. Факты такие 
нам известны. В посольство 
регулярно звонят пострадав-
шие. Антон Сагин уточняет: 
— Нашим клиентам, которые 
отправляются в Европу, мы 
советуем не разговаривать 
в общественных местах на 
русском. Во всяком случае — 
громко. С европейцами про-
блем обычно нет, а вот укра-
инцы да, постоянно устраива-
ют провокации. Особенно их 
много в странах Восточной 
Европы. 
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Цена билетов 
в страны ЕС 
за последний 
год выросла 
почти вдвое — 
на 87 процентов. 
Но, несмотря 
на цены и санк-
ции, российские 
туристы все рав-
но продолжают 
летать. 

Пломбир с пальмовым маслом и кишечной палочкой
За последние четыре года 
объем фальшивого мороже-
ного вырос в три раза. 
Об этом свидетельствуют 
результаты исследования 
Рос качества. Какие 
еще продукты часто 
подделывают?

Доля фальсификата на рынке 
мороженого составляет 18 про-
центов, тогда как в 2018 году 
эта доля была втрое меньше, 
сообщили в Роскачестве по ре-
зультатам исследования.
Главная претензия экспер-
тов — использование расти-
тельных жиров (как правило, 
самого дешевого из них — 
пальмового масла) вместо мо-
лочного жира.
По данным Роскачества, в ряде 
образцов молочного жира ока-
залось менее 50 процентов, 
тогда как по закону мороже-
ное должно быть на 100 про-
центов из молочного жира. 
— Иногда производители 
и не добавляют сознательно 
растительные жиры, но они 
все равно могут присутство-
вать в продукте: их содержат 
различные пищевые добав-
ки, которые улучшают струк-
туру мороженого, помогают 

обеспечивать его сохран-
ность на протяжении всего 
срока годности, достаточно 
значительного — 12 месяцев 
и более, — пояснила заведую-
щая лабораторией технохи-
мического контроля ВНИИ 
молочной промышленности 
Елена Юрова.
А еще специалисты Роскаче-
ства выяснили, что в пломби-
ре не хватает белка: произво-
дители заменили часть сухого 
молока более дешевыми ком-
понентами. Например, сухой 
подсырной сывороткой, со-
держащей белка в 2,4–3,2 раза 
меньше. Расхождения факти-
ческого содержания белка 
с заявленным в маркировке 
выявлены в 27 процентах про-
дукции. В 2018 году таких на-
рушений не было.
Кроме того, в мороженом 
нашли кишечную палочку. 
— Количество случаев с ки-
шечной палочкой в пломбире 
увеличилось в шесть раз с мо-
мента первого исследования 
в 2018 году. Возможно, это 
связано с неправильным хра-
нением продукта — такое слу-
чается при повышении темпе-
ратуры выше минус 12 граду-
сов, — говорит Елена Юрова.

Маркетолог Дмитрий Камин-
ский считает, что доля фаль-
шивого мороженого продол-
жит расти.
— Производители не хотят 
поднимать отпускные цены, 
это всегда плохо сказывается 
на продажах. Поэтому они 
и «мудрят» с составом, приме-
няя все более дешевые ингре-
диенты. Ведь мало кто на вкус 
определит, животный жир ис-
пользуется в мороженом или 
растительный, — пояснил 
эксперт. — Конечно, это мо-
шенничество, если на этикет-
ке растительный жир не обо-
значен.
Как пояснила диетолог Ирина 
Мягкова, больше всего фаль-
сификата в «сложносочинен-
ных» продуктах.
— Чем более сложен состав, 
тем выше вероятность того, 
что производитель будет 
с ним «мудрить», — пояснила 
эксперт. — Огромное количе-
ство фальсификата в мясных 
изделиях — колбасах, соси-
сках, сардельках, куда вместо 
мяса добавляют шкуры, хря-
щи и соевый белок. Будьте 
внимательны при покупке 
любых сладостей: здесь ис-
пользуют кондитерский жир, 

то же пальмовое масло, раз-
личные подсластители вместо 
сахара, красители, консерван-
ты. Любые торты и пирожные 
сегодня — это выставка до-
стижений пищевой химии.
По словам Ирины, крайне со-
мнительный продукт и крабо-
вые палочки. В их состав вхо-
дят крахмал, красители, кон-
серванты и рыбный фарш, 
состоящий из рыбы всего на 
10 процентов. Крабов там не 
найти.
— Очень часто подделывают 
мед. Чтобы снизить стои-
мость его производства, ис-
ходное сырье смешивают с бо-
лее дешевым, например с са-
харом или кукурузным сиро-
пом. Польза такого меда, 
соответственно, вызывает 
большие сомнения, — пояс-
нила эксперт.
Она также советует обратить 
внимание на оливковое масло.
— Чаще всего это смесь деше-
вых растительных масел из 
Туниса, Марокко, Греции и Ис-
пании. В одну бочку льют под-
солнечное, рапсовое и паль-
мовое масла, добавляя туда 
красители и ароматизато-
ры, — пояснила эксперт. — 
Лучше взять подсолнечное.

АЛЕКСАНДР ОСАУЛЕНКО
ДИРЕКТОР АССОЦИАЦИИ ВЫЕЗДНОГО 
ТУРИЗМА ТУРПОМОЩЬ
Заграница очень разная. 
В Турцию и Египет, на мой 
взгляд, сейчас ездить вполне 
безопасно — власти этих 
стран гарантируют защиту 
российских туристов. Из евро-
пейских стран я бы рекомен-
довал Сербию и Венгрию. 
А вот остальная Европа — 
на ваше усмотрение. Перед 
поездкой я бы получил макси-
мум информации о том, как 
российских туристов прини-
мают. Если вы все-таки соби-
раетесь в европейскую страну, 
то для начала морально под-
готовьтесь к разного рода не-
приятным ситуациям. Лично 
я бы советовал не вступать 
ни с кем в словесные перепал-
ки и уж тем более в физиче-
ский конфликт. А если он все-
таки произошел — тут же об-
ращайтесь в полицию. Если 
полиция бездействует — в на-
ши консульские службы. В об-
щем, все риски, отправляясь 
в Европу, нужно учитывать.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

коротко

Столицу ждет 
свадебный бум
Продажи обручальных 
колец в Москве выросли 
в июне более чем в четы-
ре раза по сравнению 
с аналогичным перио-
дом прошлого года. 
При этом предпочтение 
молодожены отдают бо-
лее бюджетным сере-
бряным моделям сред-
ней ценой две тысячи 
рублей. Об этом свиде-
тельствуют данные из-
вестного маркетплейса.
■
Прощай, кола! 
Будем пить свое
Российские компании 
наращивают производ-
ство газированной воды. 
Об этом сообщил опера-
тор системы маркировки 
«Честный знак» — Центр 
развития перспективных 
технологий. В июне в бу-
тылки разливается 
8,7 миллиона (!) литров 
воды с газом ежеднев-
но. Это на 63 процента 
больше, чем в апреле 
нынешнего года. Дефи-
цит углекислого газа, 
связанный с плановым 
ремонтом на некоторых 
заводах, летом должен 
закончиться, и объемы 
производства, как пла-
нируется, вновь выра-
стут.
■
Подлинность товаров 
можно проверить
Федеральная служба 
по аккредитации (Росак-
кредитация) запустила 
сервис, который позво-
ляет проверять подлин-
ность и безопасность то-
варов на маркетплейсах. 
Теперь в интернет-мага-
зинах рядом с товаром 
можно увидеть надпись 
«товар проверен» 
со ссылкой на реестр 
Росаккредитации, 
где пользователь может 
убедиться в действи-
тельности сертификата 
и безопасности позиции.

Будьте морально 
готовы 
к стычкам 
с украинскими 
мигрантами

отдых

прогнозы

Продажи продуктов, сделанных в России, за пять месяцев, выросли в 2,5 раза, по сравнению с прошлым годом. В число самых популярных попали лук, картошка, 
колбаса, гречка, молоко и мясной фарш, сообщает один из сервисов доставки продуктов. А сегодня на странице «Тенденции и прогнозы» мы рассказываем, стоит ли 
ездить на отдых в европейские страны, какие продукты чаще фальсифицируют, как сделать курс доллара выгодным и почему растет популярность российских вин. 

тенденции
43,2 81 210 15

тысячи рублей составляет 
сейчас средняя цена арен-
ды однокомнатной квар-
тиры в Москве, сообщает 
сервис ЦИАН. При этом 
цены начали падать. 

процент составил за послед-
ний год рост спроса на услуги 
психологов и психотерапев-
тов. Об этом сообщает пресс-
служба сервиса частных объ-
явлений «Авито Услуги». 

тысяч рублей составляет сейчас 
средняя цена квадратного 
метра жилья в Новой Москве. 
Это на 62 тысячи рублей мень-
ше, чем в старой Москве. 
И цены при этом стабильны.

процентов составляет ежегод-
ный рост посещаемости район-
ных ТЦ в Москве, сообщает одна 
из консалтинговых компаний.
А посещаемость мегамоллов, 
напротив, падает.

Доллар должен 
вновь подорожать

Вице-премьер Андрей Белоусов зая-
вил, что оптимальный для экономики 
курс рубля оценивается в 70–80 рос-
сийских денежных единиц за доллар. 
И к этому значению нам необходимо 
вернуться как можно скорее. Я с вице-
премьером совершенно согласен. Де-
ло в том, что большая часть российско-
го экспорта продается по-прежнему за 
доллары. И чем дороже стоит доллар, 

тем больше рублей попадет в бюджет. А чем больше руб-
лей в бюджете, тем богаче страна и лучше обеспечены ее 
граждане. Можно, например, поднять социальные выпла-
ты, зарплаты врачам, учителям, военным, социальным 
работникам. Весь вопрос в том, как сделать рубль более 
дешевым. По всей видимости, придется перейти к тарге-
тированию курса рубля, т.е. принять меры с целью дости-
жения определенного фиксированного курса. Какие это 
меры? Ну, например, вернуться к практике интервенций: 
когда Центробанк при достижении определенных зна-
чений курса начинает покупку или 
продажи валюты. Параллельно долж-
ны использоваться и другие инстру-
менты. Самый примитивный, но и эф-
фективный способ — эмиссия рублей. 
Иными словами — включить денеж-
ный станок. Чем рублей больше, тем 
дешевле они стоят. Но этот шаг, конеч-
но, обернется инфляцией. Вторая воз-
можная мера — снятие валютных 
ограничений. Ну, например, можно 
разрешить гражданам покупать лю-
бое количество наличной валюты. 
А еще разрешить людям выводить лю-
бое количество валюты из страны. 
В этом случае, конечно, спрос на дол-
лары и евро вырастет, а значит, вырастет и их курс. Мож-
но также разрешить свободный оборот валюты на счетах 
брокеров и снизить процент валютной выручки, который 
обязательно должен оставаться на счетах компаний. 
А еще разрешить иностранцам продавать рублевые 
ОФЗ — облигации федерального займа. Но это уже шаг 
политический, который стал нашим ответом на блоки-
ровку наших валютных резервов. 
Понизит курс рубля и серьезное, до 3–4 процентов годо-
вых, уменьшение ключевой ставки Центробанка. В этом 
случае хранить деньги в рублях станет невыгодно и от 
российской валюты начнут избавляться, покупая те же 
доллары. Резюмируя, можно сказать, что способы сниже-
ния курса рубля есть, и их немало. Задача правитель-
ства — просчитать, какие из них будут работать больше, 
а какие меньше. Правительству, надо отдать должное, 
удалось избежать сценария, при котором доллар стоил бы 
150–200 рублей, а значит, произошла бы и гиперинфля-
ции в экономике. Теперь задача — сделать курс рубля бо-
лее комфортным для государства и граждан. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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мнение

Наши вина смогут занять 
почти половину рынка
Доля российских вин в ре-
сторанах и кафе уже к концу 
этого года может вырасти 
с сегодняшних 10 до 40 про-
центов.

Такой прогноз дают эксперты 
Центра отраслевой эксперти-
зы крупного российского 
банка. По их подсчетам, с на-
чала 2022 года импорт вин 
сократился примерно на 
20 процентов. Причин не-
сколько: санкции, финансо-
вые ограни чения на транс-
граничные платежи, наруше-
ние логистических цепочек 
и нестабильные валютные 
курсы. В сегменте HoReCa 
(отели, кафе, рестораны) 
продается около 10 процен-
тов потребляемого в России 
вина. При этом в отличие от 
всего рынка, где на импорт 
приходится примерно поло-
вина потребления, в кафе 
и ресторанах пока доминиру-
ют иностранные вина.
— Вместе с тем виноделие 
в России в последние несколь-
ко лет активно развивается. 
Закладываются новые вино-
градники, открываются совре-
менные винодельни, повыша-
ется качество продукта, — рас-
суждает руководитель центра 
Андрей Дальнов. — Меняется 
и отношение к российскому 
вину. Уже сейчас продукция 
российских виноделов зани-
мает в кафе и ресторанах ми-
нимум 10 процентов ассорти-
мента вин. Кроме того, за по-
следние два года стало откры-
ваться больше заведений, 
специализирующихся исклю-
чительно на винах России.
По мнению эксперта, для бы-
строго наращивания продаж 

в HoReCa может подойти 
средний ценовой сегмент — 
2–3 тысячи рублей за бутыл-
ку. Среди белых российских 
вин наиболее популярными 
в ресторанах могут стать шар-
доне и мускат, среди крас-
ных — каберне совиньон, 
мерло и саперави.
— При этом надо понимать, 
что сегмент HoReCa всегда 
был и остается не только кана-
лом сбыта, но и каналом про-
движения, — пояснил Андрей 
Дальнов. — Попробовав вино 
в ресторане, потребитель мог 
приобрести его в рознице. Для 
виноделов России сейчас от-
крывается возможность «за-
хватить» этот сегмент. К кон-

цу года доля представленно-
сти российского вина в ресто-
ранах и отелях может достичь 
40 процентов, то есть вырасти 
в четыре раза.
Кандидат экономических на-
ук, преподаватель МГУ Вик-
тор Кудрявцев считает, что по-
добный рост вполне реален.
— Во-первых, наше вино сей-
час дешевле, а цена для потре-
бителя имеет большое значе-
ние. Во-вторых, наши произ-
водители могут сдерживать 
цены, потому что винограда-
рям и виноделам сейчас выде-
ляются государственные суб-
сидии. В-третьих, качество 
нашего продукта растет, — 
пояснил эксперт.

Подготовил НИКИТА МИРОНОВ n.mironov@vm.ru

Сколько продуктов 
признается браком 
или фальсифика-
том? %

По данным Россельхознадзора

Мясо птицы

6,5%

Молочные продукты 
(чаще всего сыр, творог, 
масло, сметана)

10%

Кондитерские 
изделия

4%

Импортная рыба

6%

Мясные 
деликатесы

3%
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28 мая 2019 года. Москвичка Анастасия Моисеенко проводит 
время на летней веранде в центре столицы
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точка Сегодня точку в номере ставит молния над памятником Петру I, который возвышается на Крымской набережной. Погода в столице в последние несколько недель 
крайне неоднородна. То аномальная 30-градусная жара, то обильные осадки, то ураганный ветер и молнии. А в выходные жители Москвы стали свидетелями силь-
нейшей грозы — небо озарилось узором из молний, которые били во все самые высокие объекты города. Природная красота такой непогоды, запечатленная на фото-
графиях и видео, конечно, восхищает. Однако не следует забывать и о безопасности. Ураган принес в столицу множество разрушений, свою работу приостановили 
многие столичные парки, канатная дорога на Воробьевых горах и другие объекты. В данный момент город находится под влиянием циклона. Поэтому во второй 
половине июля стоит ожидать продолжения ненастий.

Наследие поэта 
будет жить вечно
В Государственном цен-
тральном музее современной 
истории России с 14 июля 
откроется выставка «Роман 
с жизнью. Шедевры из кол-
лекции Евгения Евтушенко»,  
приуроченная к 90-летнему 
юбилею поэта. Об этом вчера 
рассказала вдова писателя 
Мария Евтушенко.

Выставка организована в рам-
ках фестиваля искусств «Боль-
ше, чем поэт» и расскажет под-
робнее о жизни и творчестве 
великого поэта. Идея подоб-
ного мероприятия принадле-
жала еще самому Евгению Ев-
тушенко, но он, увы, лично 
воплотить ее не смог.
— Эта выставка очень важна, 
потому что Евгений Алексан-
дрович хотел, чтобы его стихи 
звучали, а люди видели те кар-
тины, которые он собирал 
всю жизнь. Чтобы каждый 
мог разделить наслаждение 
от этого искусства, — расска-
зала вдова поэта Мария Евту-
шенко.
Она добавила, что в рамках 
фестиваля пройдет флешмоб. 
Каждый желающий может 
разместить в социальных се-
тях видео того, как он читает 
строчки из произведений Ев-
гения Евтушенко.
— Старт нашего фестиваля 
прошел 3 июня на Красной 
площади. Меня поразило, что 
было огромное количество 
народа: люди не расходились. 
Многим не хватило мест, что-
бы сесть. Но они оставались. 
А еще было очень много моло-
дежи, — рассказывает Мария 
Евтушенко. — Это был по-
настоящему «народный ве-
чер». Не просто мероприятие 
для почетных гостей.

На выставке москвичи увидят 
полторы тысячи шедевров: 
книги, картины, фотографии, 
графические работы.
По словам генерального ди-
ректора Государственного 
центрального музея совре-
менной истории России Ири-
ны Великановой, все экспона-
ты будут оцифрованы и раз-
мещены в интернете. Таким 
образом больше людей сопри-
коснется с искусством, тре-
петно собранным Евтушенко. 
А 18 июля в Московском меж-
дународном Доме музыки 
пройдет юбилейный творче-
ский вечер поэта и церемо-
ния награждения премией 
«Поэт в России — больше, чем 
поэт».
— Ее первым лауреатом стал 
Александр Городницкий. 
В этом году премия пройдет во 
второй раз, и мы наградим по-
эта и барда Вадима Егорова, — 
рассказала Евтушенко. 
ПОЛИНА ТИТКОВА, юнкор
edit@vm.ru

Круглый год семьи, 
любви и верности

Вы серьезно? В среднем по России 
58 процентов семейных пар уверены, 
что обязательно доживут вместе до 
старости. И даже делают совместные 
накопления. Таковы результаты соц-
опроса. Правда, делал его один негосу-
дарственный пенсионный фонд. Дан-
ные же статистики Росстата говорят, 
увы, об обратном: институт семьи сла-
беет. В 2021 году в России было заклю-

чено 923 553 брака, а распалось 644 207 семей. На 10 бра-
ков — 7 разводов! Если в 1950 году на 1000 человек в Рос-
сии приходилось 0,5 развода, то в 2021 году — 4,4: почти 
в девять раз больше. Я не удивляюсь, что День семьи, люб-
ви и верности хотят сделать выходным — надо же как-то 
о скрепах позаботиться, напомнить людям, что семья — 
важнейший институт общества. А если проще — семью 
нужно спасать! Почему так много разводов? Главная при-
чина, как ни странно, экономическая. Много веков инсти-
тут семьи держался на общей экономической выгоде. Оди-
нокая женщина не могла сама вспа-
хать поле, построить избу и была обре-
чена всю жизнь батрачить, терпя 
унижения. Одинокий мужчина, бо-
быль, тоже страдал: кто, пока он в по-
ле, приготовит еду, постирает одежду, 
приберется в избе? Поэтому что? Да, 
выгоднее жить вместе. А еще — много 
рожать, потому что дети лет с семи уже 
работали в поле, а лет с 12 работали на-
равне со взрослыми. Сейчас эта систе-
ма рухнула. «Построить избу» — слава 
ипотеке — женщина, пусть и с трудом, 
способна сама. Прокормить себя — то-
же. Мужчина может легко, меняя под-
руг, прожить один: слава удобной бы-
товой технике и службе доставки готовых блюд. Дети уже 
не приносят дохода. Напротив, их жизнь в семье проходит 
почти полностью по графе «расходы». Поэтому и рожают 
мало: одного или, куда реже, двоих — чтобы удовлетво-
рить родительский инстинкт. В России в среднем на одну 
женщину приходится 1,4 ребенка. На закате СССР, для 
сравнения, было 2,2. Даже если семья создается, то 
в 70 процентах случаев она распадается. Ибо, повторю, 
чисто экономически, т.е. в силу жизненной необходимо-
сти, ничто супругов друг с другом рядом не держит. И боль-
шинство разводов — по инициативе женщин. Не нравится 
муж — до свидания: я и сама себя прокормлю. 
И как быть? А никак. С калькулятором в одной руке и бан-
ковской картой в другой проблема сохранения семьи не 
решается. Нужно перевернуть стол с бумажками подсчетов 
и вернуться к традиционным ценностям. Церковный брак, 
мужчина — добытчик, женщина — дома, воспитывает де-
тей. Такой вот круглый год семьи, любви и верности. Знае-
те, где самый маленький в России процент разводов — 
в Чечне и Дагестане: 2,5 и 2,9 процента на 1000 человек 
соответственно. Не принято там разводиться: и Аллах про-
тив, и обычаи предков. Что, не хотите, как в Чечне и Даге-
стане? Ну как хотите. Живите партнерами. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

НИКИТА 
МИРОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

● Книги до 1945 года. От 1000 р. 
до 500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

КоллекционированиеЮридические
услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

Россияне хотят 
возвращения 
советских брендов. 
И как вам?

НИКИТА МАСЛЕННИКОВ
ВЕДУЩИЙ ЭКСПЕРТ ЦЕНТРА 
ПОЛИТИЧЕСКИХ ТЕХНОЛОГИЙ

Дело хорошее, но подходить 
к нему надо с осторожностью. 
Ведь не все советские бренды 
заслужили уважение в народе. 
Для возрождения стоит опи-
раться только на те примеры, 
что запомнились исключи-
тельно хорошей репутацией. 
Ведь идея возрождения совет-
ских брендов — это чисто пси-
хологический момент в обще-
стве, эдакая ностальгия на 
фоне декларируемого импор-
тозамещения. И, например, 
с холодильниками еще во-
прос, а стоит ли обращаться 
к советскому опыту? Были от-
личные холодильники «Орск», 
«Бирюса», «Юрюзань», кото-
рые работали по двадцать лет 
без поломок: я знаю, о чем го-
ворю, у меня на даче такой 
стоял. Но ведь они уступают 
по характеристикам совре-
менным моделям. И сейчас 
уже есть холодильники от оте-
чественных производителей 
с лучшими характеристика-
ми. Другое дело, что в области 
продуктов стоило бы возро-
дить производство по жест-
ким советским ГОСТам. Они 
больше соответствуют совре-
менным понятиям здорового 
питания, чем то, чем нас кор-
мят сейчас. Но здесь уже идет 
эдакое «ползучее» постепен-
ное возвращение к ГОСТам 
СССР — сами производители 
их внедряют, ориентируясь на 
запрос публики.

ПЕТР ШКУМАТОВ
АВТОЭКСПЕРТ, КООРДИНАТОР 
ДВИЖЕНИЯ СИНИЕ ВЕДЕРКИ

Я скептически отношусь к во-
просу возвращения совет-
ских брендов в автоотрасли. 
И тут есть два момента. Пер-
вое: основная категория по-
купателей автомобилей 
у нас — это люди среднего 
и старшего возраста, с уже со-
стоявшейся карьерой и воз-
можностями. А они еще пом-
нят репутацию плохой сбор-
ки советских машин времен 
конца СССР. Помнят и не 
особо удачные попытки сде-
лать ребрендинг «Москвича» 
в 1990-х годах. Конечно, в Со-
ветском Союзе были и очень 
надежные машины типа 
«Волги ГАЗ-21» еще 1940–
1950-х годов. Но сейчас ведь 
никто не будет возрождать 
производство именно такой 
модели. А про позднесовет-
ские авто бытовала даже при-
сказка «ведро с болтами»... 
Второй момент — сейчас, 
в условиях жестких санкций 
и отсутствия на рынке нор-
мальных машин по адекват-
ным ценам, нам важна сама 
возможность собственного 
производства. И не важно, 
под каким брендом. Нам нуж-
но массовое производство 
машин хорошей сборки 
и в приемлемых для боль-
шинства ценах. И будет ли 
это «Волга», «Москвич» или 
какая-то совершенно новая 
марка — по-большому счету, 
это сейчас уже не важно.

Опрос, проведенный отечественными социологами, показал, что больше 80 процен-
тов россиян хотели бы возрождения советских брендов в автомобилях, бытовой тех-
нике, одежде и продуктах питания. Такое мнение появилось на фоне санкционного 
давления Запада и демонстративного ухода иностранных компаний из страны. 

вопрос дня

Подготовил ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

МАРИНА ШИЧКИНА
ГЕНДИРЕКТОР РОССИЙСКОЙ 
АССОЦИАЦИИ ИННОВАЦИОННОГО 
РАЗВИТИЯ

Я только за возрождение со-
ветских брендов. Потому что 
бренд — это торговая марка, 
традиции, стабильность и ос-
новательность. И бренд ни-
как не противоречит иннова-
циям и новым технологиям. 
Одно дело, если мы сохраня-
ем оригинальную советскую 
рецептуру конфет «Аленка» 
или «Птичье молоко» — тут, 
понятно, надо придержи-
ваться истоков. Но если, на-
пример, те же холодильники 
под известными брендами 
«ЗиЛ», «Бирюса» мы будем 
выпускать на новых техноло-
гиях с использованием новых 
материалов — это будет пре-
красно. Современный курс на 
инновационную экономику 
ничуть не помешает возрож-
дению советских брендов, 
а может даже и помочь.

МИХАИЛ ЧЕРНЫШ
СОЦИОЛОГ, ПРОФЕССОР ИНСТИТУТА 
СОЦИОЛОГИИ РАН

Все это чистой воды психоло-
гия, ностальгия старшего по-
коления и мечты о стабиль-
ности, которая была при со-
ветском строе. А в реально-
сти многие советские бренды 
никуда не делись и продол-
жают существовать: напри-
мер, в продуктах питания 
и напитках. Но вот масштаб-
ное возрождение других 
брендов из СССР вряд ли воз-
можно: жизнь слишком из-
менилась.

Актеры старшего возраста 
мечтают поставить мюзикл 

В рамках программы «Мо-
сковское долголетие» в сто-
лице открыто почти 70 групп 
театральной направленно-
сти, в которых занимаются 
более двух тысяч пенсионе-
ров. Будущие актеры из Но-
вой Москвы рассказали 
«ВМ», какой сюрприз они го-
товят москвичам. 

В кинозале ЦСО «Воскресен-
ское» творческая атмосфе-
ра — участники театральной 
студии вовсю увлечены репе-
тиционным процессом — го-
товят новые сценические ми-
ниатюры. 
— Сейчас у нас в работе два 
номера. Один из них, «Эхо 
любви», по мотивам песни 
композитора Евгения Птич-
кина на стихи Роберта Рожде-
ственского из кинофильма 
«Судьба», — рассказывает пе-
дагог театральной группы 
Игорь Рубцов. — У нас очень 
интересная задумка, где два 
поколения расскажут о люб-
ви. Самому старшему актеру 
в этом номере 75 лет.
Для единственного пока 
в труппе мужчины — жителя 
поселения Воскресенское Ва-
лерия Орлова — выходить на 

сцену со своими номерами 
уже дело привычное. 
— Более 55 лет я проработал 
в строительстве, — рассказы-
вает Валерий Николаевич. — 
Начинал со слесаря, а закон-
чил должностью гендиректо-
ра компании. С женой и дру-
зьями мы часто посещали 
театры, но в качестве зрите-
лей. А вот с появлением про-
граммы «Московское долголе-
тие» открыл в себе талант ак-
тера и исполнителя песен. Те-
перь постоянно выступаю 
в Доме культуры и в родном 
ЦСО «Московский», филиал 
«Воскресенское». 
Валерий Орлов, несмотря на 
свои 75 лет, ведет активный 
образ жизни, занимается по-
мимо театра еще и настоль-
ным теннисом, зумбой и по-
сещает группу «Здоровое ды-
хание».
— Очень важно чувствовать 
себя нужным, полезным об-
ществу, востребованным. 
Я очень рад, что мне в театра-
лизованно-музыкально-поэ-
тическом номере дали глав-
ную роль. Здесь я могу от-
крыть в себе новые грани, 
ощущения, — говорит он. 
Будущие актеры серебряного 
возраста отмечают, что на за-
нятиях театральной студии 
они учатся управлять своим 

телом и голосом, держать 
осанку, общаться, говорить 
четко и красиво.  
— Мне приятно заниматься 
с талантливыми людьми, гото-
выми трудиться и постигать 
что-то новое, — отмечает 
Игорь Рубцов. — 9 июля у нас 
уже состоялось дебютное вы-
ступление в Липовом парке, 
а к Новому году планируем 
подготовить мюзикл, который 
станет творческим подарком 
для жителей Новой Москвы. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

6 июля 10:20 Актер, режиссер и педагог театральной студии ЦСО «Воскресенское» Игорь 
Рубцов уверен, что занятие будет успешным, если атмосфера творческая, а настроение хорошее

московское долголетие

ХРИСТИНА БЕЖИНА
ЗАВЕДУЮЩАЯ ФИЛИАЛОМ 
ВОСКРЕСЕНСКОЕ ЦСО МОСКОВСКИЙ
В наших двух центрах занима-
ются порядка 600 москвичей 
старшего возраста. Мы стара-
емся, чтобы каждый нашел 
свое увлечение. В сентябре 
откроем новые группы. 
Так, в поселении Сосенское 
будет 22 группы, в том числе 
образовательный практикум 
«Мастерская памяти», спор-
тивные, бальные и социаль-
ные танцы. В поселении Вос-
кресенское 8 групп — «Пеший 
лекторий», краеведение, ри-
сование, группы лечебной 
физкультуры и другие. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В рамках фестиваля 
к 90-летию Евгения Евту-
шенко пройдет череда 
мероприятий. Например, 
16 июля в Переделкине 
состоится первое выезд-
ное заседание Музыкаль-
ной гостиной Людмилы 
Жумаевой, посвященное 
творчеству Евтушенко 
и песням, написанным 
на его стихи советскими 
композиторами. А в авгу-
сте там покажут три доку-
ментальных фильма.
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